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Идея провести товарищеский 
матч на льду священного озера 
принадлежит Вячеславу Фетисову. 
Знаменитый защитник «красной 
машины», один из первых россий-
ских легионеров НХЛ после завер-
шения спортивной карьеры ведет 
активную политическую и обще-
ственную деятельность. Вячеслав 
Александрович сегодня — первый 
заместитель председателя комитета 
Госдумы по физической культуре, 
спорту, туризму и делам молодежи, 
председатель Всероссийского обще-
ства охраны природы, посол ЮНЕП, 
способствующий реализации про-
грамм ООН по защите окружающей 
среды Арктики и Антарктики. В его 
команду вошли олимпийские чем-
пионы, многократные чемпионы 
мира Александр Якушев, Валерий 
Каменский, Алексей Касатонов, Ан-
дрей Коваленко.

"
— Я благодарен своим 
друзьям за то, что  
они оставили жен  
8 Марта дома и приехали 
поддержать наш проект, — 
отметил Вячеслав Фетисов. 
— Это хоккейное братство! 
Наша команда потому 
и была непобедимой, что 
мы друг за друга стояли 
горой. 

Задача проекта — привлечь вни-
мание общественности к проблемам 
Байкала, благодаря «хоккейной ди-
пломатии» объединить силы вокруг 
сохранения уникального озера.

Так как матч состоялся 8 Мар-
та и стал своеобразным подарком 
иркутским женщинам, в составе 
команды звезд также нашлось ме-

сто для прекрасной дамы. Ворота 
команды охраняла иркутянка Еле-
на Петрова — голкипер женской 
команды «Соболь». Она отлично 
справилась со своим амплуа и даже 
отбила буллит от Игоря Кобзева. 
«Фантастическая девушка», — отме-
тил после матча Вячеслав Фетисов.

Кстати, в команде Иркутской об-
ласти, состоящей преимущественно 
из первых лиц региона, единствен-
ным спортсменом оказался дирек-
тор МКУ СШ «Центр развития спор-

та г. Иркутска» Аркадий Журавлев 
— мастер спорта по кикбоксингу.

— На коньки я встал год назад, 
когда в нашей спортивной школе от-
крылось отделение хоккея с шайбой, 
— рассказал он. — Стараюсь ходить 
на тренировки наших спортсменов, 
чтобы быть в курсе их проблем, 
лучше узнать вид спорта. Во вре-
мя визитов к «шайбистам» начал 
и сам играть. Когда сегодня вышел 
на лед против команды чемпионов, 
даже растерялся — столько камер, 

да и я пока еще неуверенно 
стою на коньках. Но собрался, 
ведь мне выпала честь в соста-
ве сборной Иркутской области 
представлять нашу спортивную 
школу ЦРС. Это интересный 
опыт — я ощутил командный 
дух хоккея, еще больше окунул-
ся в этот вид спорта.

Матч завершился со счетом 
6:8 в пользу звездных гостей. 
Вячеслава Фетисова после игры 
окружили болельщики: в этот 
день никто не остался без фото 
на память и автографа.

— Я сыграл свыше 1800 игр, 
но сегодня был мой лучший 
матч, — признался Вячеслав Фе-
тисов. — Площадка, сделанная 
с любовью, доброжелательные 
зрители, отличная погода и ат-
мосфера праздника.

Помимо проведения товари-
щеского матча, у визита Вяче
слава Фетисова в Иркутск была 
еще одна задача. После игры 
состоялось подписание согла-

шения о сотрудничестве между Все-
российским обществом охраны при-
роды и Росводресурсами, Центром 
развития водохозяйственного ком-
плекса Минприроды России, а также 
Байкальской ассоциацией заповед-
ников и национальных парков.

— Мы должны проводить такие 
мероприятия во имя нашей главной 
задачи — спасения Байкала, — отме-
тил Вячеслав Фетисов.

Об ответственности бизнеса перед 
природой рассказал Евгений При-
шибский, заместитель председателя 
Байкальского банка ПАО «Сбер-
банк» — партнера мероприятия.

— Во всем мире бизнессообще-
ства все чаще обращают внимание 
на то, какой след они оставляют 
в результате производства. Разви-
тию природного и ответственного 
туризма у нас посвящено отдельное 
направление работы, и оно очень 
многогранно. Совместно с прави-
тельством Иркутской области мы 
занимаемся реализацией стратегии 
туризма байкальской территории, — 
отметил он.

"
Товарищеский хоккейный 
матч официально открыл 
Год Байкала в Иркутской 
области. Как отметил 
губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев, 
в рамках его проведения 
в 2021 году пройдет 
более 60 мероприятий 
экологической, 
просветительской 
и культурной 
направленности.

— План, который утвердило 
правительство Иркутской области, 
предусматривает проектирование 
и строительство очистных соору-
жений, дорог, лесовосстановление, 
субботники, экологические акции, 
международные и региональные 
фестивали. Также в этом году прой-
дет Байкальский экологический 
диктант, планируется проведение 
международной конференции 
по устойчивому развитию Прибай-
кальской территории. Всех неравно-
душных жителей и гостей хочу по-
благодарить за бережное отношение 
и сохранение уникальной природы 
Байкальского региона.

Элина Халтанова
Фото Алексея Перфильева  

и Дарьи Таракановой

ХОККЕЙНАЯ ДИПЛОМАТИЯ Шайба со звонким 
стуком ударяется 
о высеченные изо 

льда бортики хоккейного корта, 
налетающий пронизывающий 
ветер спорит с ослепляющим 
солнцем, а первые лица региона 
соревнуются с легендарными 
советскими хоккеистами 
в скорости… Такое удивительное 
зрелище возможно только 
на Байкале! 8 Марта в Большом 
Голоустном состоялся 
товарищеский матч между 
сборной Иркутской области 
и командой звезд отечественного 
хоккея. Капитаном команды 
иркутян стал губернатор региона 
Игорь Кобзев, а сборную легенд 
хоккея возглавил прославленный 
хоккеист Вячеслав Фетисов. Это 
одно из первых мероприятий 
в честь Года Байкала в Иркутской 
области.

Год Байкала в Иркутской области открыл хоккейный 
матч легендарных спортсменов

КСТАТИ
Накануне в гимназии  
№ 2 г. Иркутска также было 
подписано соглашение 
между «Всероссийским 
обществом охраны природы» 
и «Российским движением 
школьников». Как отметил 
мэр города Руслан Болотов, 
экологическое воспитание 
для детей столь же важно, 
как и общее образование. 
— В рамках Года Байкала 
в Иркутске запланировано 
большое количество 
экологических мероприятий, 
участие в которых будут 
принимать школьники 
Иркутска, — отметил глава 
областного центра.

Вячеслав Фетисов привез в Иркутск Вячеслав Фетисов привез в Иркутск 
своих друзей — легендарных своих друзей — легендарных 
хоккеистов, а тренеры «Академии хоккеистов, а тренеры «Академии 
Фетисова» провели мастер-класс для Фетисова» провели мастер-класс для 
юных спортсменов юных спортсменов 

Несмотря на дружеский тон игры, все участники Несмотря на дружеский тон игры, все участники 
волновались перед выходом на ледволновались перед выходом на лед

Накануне товарищеского матча в гимназии № 2 г. Иркутска было подписано 
соглашение между «Всероссийским обществом охраны природы» и «Российским 
движением школьников»
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ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ 
Как питомник «К-9» действует при отлове уличных собак  

в рамках контракта, заключенного с администрацией Иркутска

Пересмотр тарифа
С 3 марта отлов и содержание без-

домных животных в Иркутске обес
печивает питомник «К9». Админи-
страция города заключила с ними 
короткий контракт на 600 тысяч 
рублей — за эту сумму планируется 
поймать, вакцинировать и стерили-
зовать 69 собак.

Это уже второй контракт муници-
палитета в 2021 году. Первый (тоже 
короткий, на 600 тысяч) был за-
ключен два месяца назад с приютом 
«Пять звезд», но по старым рас-
ценкам. Тогда на каждое животное 
выделялось 5545 рублей, поскольку 
еще не вступили в силу изменения 
в Приказ Службы ветеринарии Ир-
кутской области № 53спр. Приют 
«Пять звезд» выполнил свои обяза-
тельства: отловил 117 собак, продер-
жал их у себя положенные 30 дней 
и с бирками выпустил в прежние 
места обитания.

С питомником «К9» админи-
страция работает по новым ценам 
и правилам. Вопервых, Иркутск до-
бился пересмотра тарифа: расходы 
на отлов и содержание одного жи-
вотного теперь будут считать исходя 
из фактически понесенных затрат, 
в среднем это 8500 рублей (вме-
сто прежних 5545 руб.). Пересмотр 
и позволил сменить подрядчика. 
Вовторых, введено обязательное 
чипирование собак с внесением их 
в единую базу данных: так админи-
страция сможет контролировать, 
сколько особей было отловлено 
и какие мероприятия с ними произ-
водились. Втретьих, срок передерж-
ки животных сокращен с 30 до 20 
дней. При этом, согласно федераль-
ному законодательству, отловлен-
ные собаки по истечении 20 дней 
(после вакцинации и стерилизации) 
возвращаются в места обитания. 
В приютах содержатся только боль-
ные и проявляющие немотивиро-
ванную агрессию животные.

Всего на начало 2021 года в горо-
де насчитывалось 1838 бездомных 
собак (по данным мониторинга 
Службы ветеринарии Иркутской 
области). Исходя из нового тарифа, 
на их отлов и содержание необхо-
димо более 10 млн рублей. Но в об-
ластном бюджете предусмотрено 
только 4,698 млн.

— Пока норматив не поменяется, 
мы не сможем отловить всех жи-
вотных, — объясняет заместитель 
начальника отдела санитарного 
состояния комитета городского об-
устройства Александра Бехтольд. 
— Но мы добиваемся, чтобы сумму 
субвенции увеличили. При этом 
новая система отлова, чипирования 
и дальнейшего контроля должна 
привести к тому, что поголовье 
собак в Иркутске в любом случае 
снизится, не будет бесконтрольного 
размножения.

Кормить — себе вредить 
На улице Напольной паркуется 

грузовик. Вместо кузова у него де-
сять зарешеченных клеток. Из ма-
шины выходят трое мужчин: двое 
с сачками, третий с сосисками. 
Кинолог питомника «К9» Андрей 
Дроздов проходит до конца улицы, 
осматривает закутки и углы.

— Смотрю, куда можно под-
манить собак, чтобы поймать мак-
симальное количество. Их нужно 
загнать в закрытое пространство. 
Если ловить по одной, остальные 
разбегутся, — рассказывает о такти-
ке Андрей Дроздов. — Нас кусают, 
конечно, но без этого в работе ни-
как. Снотворное мы не используем, 
ловим сачками. Для собак меньше 
стресса, для нас — дешевле. Плюс 
со снотворным надо строго рас-
считывать дозу, а это не всегда 
возможно.

Оценив ситуацию, кинологи 
начинают операцию. Один раз-
брасывает кусочки колбасы, двое 
подкрадываются с сачками. Как 
только собака отвлекается на еду 
и теряет бдительность, они набра-
сывают сверху длинную петлю. Пес 
с громким лаем барахтается внутри, 
остальные члены стаи в испуге раз-
бегаются. Кинологи аккуратно завя-
зывают веревкой морду псу, чтобы 

он не кусался и не лаял. В их руках 
собака на удивление быстро успока-
ивается. Парни распутывают сетку, 
освобождают добычу и на руках от-
носят ее в машину.

— Самого задиристого пойма-
ли! — комментирует происходящее 
Дмитрий, житель улицы Напольной, 
который все это время наблюдал 
за операцией. — Эта стая всех обла-
ивала, както за мальчишками гна-
лась, но я успел их отпугнуть.

— Вечером только появишься 
на улице, они всей стаей летят, 8–9 
собак! — вставляет местная житель-
ница Тамара Николаевна. — Этих 
псов прикармливает сосед напротив, 
да и тетя Галя постоянно миски вы-
ставляет, жалеет, хотя мы ее за это 
ругаем. Так они только ее и не тро-
гают. А дети здесь не ходят, боятся.

Грузовичок проезжает до бли-
жайшей мусорки, где бегает боль-
шая свора. Кинологам удается 
поймать еще двух агрессивных псов. 
Вдруг из двора появляется женщи-
на в куртке и тапочках и начинает 
кричать:

— Отпустите собак! Они вообще
то стоянку охраняют. Не трогайте их!

— Это вы их подкармливаете? — 
интересуемся мы.

— Да, мы их кормим, отпустите 
быстро!

"
Именно таким поведением 
жители создают кормовую 
базу, вокруг которой 
потом формируются 
большие стаи собак. 

— К нам в комитет каждый день 
поступают звонки, — продолжает 
Александра Бехтольд. — Много за-
явок оттуда, где животных прикарм-
ливают неравнодушные граждане. 
Тех, кто угощает, эти собаки не тро-
гают. А на остальных прохожих 
нападают.

Питомник «К9» использует для 
отлова не только сачки, но и рас-
ставляет по городу хитрые ловушки. 
Это клетка, на полу которой остав-
лена мясная приманка. Собака забе-
гает внутрь, дверца автоматически 
закрывается.

— Это безопасно для животного, 
никакого стресса. И нам удобно: во-
лонтеры приехали, забрали собаку 
вместе с ловушкой, взамен постави-
ли пустую. На каждой клетке есть 
наклейка: жители могут прочитать, 
что это животное никто не собира-
ется убивать или усыплять, с ним 
ничего не случится, его заберут во-
лонтеры и привезут в питомник, — 
подчеркивает директор питомника 
«К9» Вячеслав Славин. — Два года 
назад подобные ловушки мы по-

ставили на территории ИваноМа-
тренинской больницы и всех собак 
переловили. Вчера вечером устано-
вили три ловушки возле областной 
администрации, утром уже забрали 
одну с собакой.

Чип с рисовое зернышко 
Грузовичок с пойманными зади-

рами прибывает в питомник «К9». 
Здесь их уже ждет ветеринар с веса-
ми, препаратом от глистов и чипом.

— Некоторые путают чип с бир-
кой. Бирка крепится на ухо, она сни-
маемая. Чип вводится слева под ло-
патку и остается на всю жизнь. Так 
собака попадает в единую базу дан-
ных, — объясняет Вячеслав Славин. 
— С помощью чипа можно узнать 
всю информацию: как выглядит со-
бака, какие процедуры с ней прово-
дились, кому ее передали. Если этот 
пес потом попадет в отлов, то ответ-
ственность за нее будет нести новый 
владелец.

Ветеринар проводит вдоль шерсти 
сканером, прибор никак не реагирует. 
«У этой собаки чипа нет», — резю-
мирует женщина. Она берет шприц, 
на конце которого находится малень-
кий чип размером с рисовое зерныш-
ко, и вводит его под кожу собаке. По-
сле этого ветеринар вновь проводит 
сканером по коже, он издает сигнал 
и выводит на экран цифры — под 
этим номером собака занесена в базу 
данных.

— Видно, что не домашняя, дворо-
вая. Хоть и упитанная, но шерсть ма-
товая, не блестит. Это говорит о том, 
что она заражена глистами или бло-
хами. Вес 35 кг, — продолжает осмотр 
ветеринар. — Рожала уже не раз. Воз-
раст старше 6 лет — это мы определя-
ем по сточенности зубов. Состояние 
в норме, слизистые красноватые.

Когда процедура заканчивается, 
собаку помещают в карантин. Ее 
продержат в питомнике как мини-
мум 20 дней: стерилизуют и вак-
цинируют, приведут в порядок. Тех 
особей, которых кинологическая 
комиссия признает агрессивными, 
оставят в питомнике навсегда. Не-
агрессивных, но уже простерилизо-
ванных и чипированных, отпустят 
в прежние места обитания. А боль-
ше всего повезет тем, кого заберут 
домой.

— Мы отдаем привитых, чипиро-
ванных животных с ветеринарным 
паспортом, плюс предоставляем бес-
платную дрессировку. В 2019 году 
у нас забрали домой 1500 собак, — 
приводит цифры Вячеслав Славин.

Как только закончится короткий 
контракт с питомником «К9», му-
ниципалитет заключит следующий, 
уже на несколько миллионов рублей. 
С каким приютом — пока неизвестно. 
Согласно новым изменениям, на аук-
цион могут выйти и другие города, 
поскольку отловленных собак теперь 
можно транспортировать в приют 
на расстояние до 2000 км.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

ВАЖНО
Заявки на отлов 
безнадзорных животных 
принимаются по телефону 
52-01-35 (отдел санитарного 
состояния).

Будний день, частный 
сектор, с улицы Напольной 
доносится разноголосый 

лай. Там, перегородив дорогу, 
вольготно расположилась 
стая собак. Заметив пакет 
с мусором у ворот, вожак хватает 
его и начинает остервенело 
раздирать. Остальные псы 
кружат рядом. Вдруг на горизонте 
появляются люди с сачками, 
и собаки настораживаются… 
Через десять минут на Напольной 
остается поредевшая стая — 
три пса уезжают в грузовике 
с надписью на борту «Питомник 
собак «К‑9».

Ветеринары питомника «К-9» Ветеринары питомника «К-9» 
встречают беспризорных собак  встречают беспризорных собак  
во всеоружии: с чипом, во всеоружии: с чипом, 
лекарствами и весамилекарствами и весами

Самое большое количество бездомных собак, судя по заявкам иркутян, 
обитает в частном секторе Ново-Ленино и в предместье Рабочем
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— У нас была возможность 
поздравить врачей поликлиники 
№ 8 за самоотверженный труд 
во время пандемии. Ваша работа 
очень важна для нас, она помо-
гает нам с оптимизмом смотреть 
вперед. От депутатов думы горо-
да Иркутска желаю прекрасного 
весеннего настроения, счастья 
и любви, — сказал вицеспикер.

Почетные грамоты получили 
в том числе участковые тера-
певты Елена Прокопьева и Ели-
завета Борисова, заведующая 
гинекологическим отделением, 
акушергинеколог стационара 
Татьяна Дацко, регистратор Ев-
гения Конева, фельдшер Алек-
сандра Леонтьева.

— Объем работы очень боль-
шой, и он увеличивается. Тем 
не менее мы находим моменты 
радости, без этого никуда. Ме-
дицина держится на женских 
плечах, это общеизвестно. Мы 
были очень рады такому вни-

манию, — сказала и. о. главного 
врача городской больницы № 8 
Иркутска Елена Бархатова.

Депутат по округу № 1 
Светлана Кузнецова поздра-
вила с праздником учителей, 
воспитателей, педагогов до-
полнительного образования, 
библиотекарей и медработни-
ков Ленинского округа города 
с Международным женским 
днем. Она вручила им почетные 
грамоты и благодарности пред-
седателя думы Иркутска, знак 
общественного признания «За 
вклад в развитие Ленинского 
округа Иркутска», а также цветы 
и подарки.

— Встречаться накануне 
праздника с жительницами 
округа, тепло поздравлять их 
и дарить приятные мелочи стало 
доброй традицией. Хочется, что-
бы женщины всегда улыбались, 
были любимы и счастливы, а их 
благородный труд дарил им 

только положительные эмоции, 
— сказала депутат.

Почетной грамотой думы 
Иркутска награждены учитель 
школы № 29 Марина Плотни-
кова и воспитатель детского 
сада № 6 Светлана Гимбург. 
Благодарностями отмечены вос-
питатели детского сада № 50 Ва-
лентина Анисимова и Светлана 
Прокопьева, воспитатели детса-
да № 61 Галина Орлова, Марина 
Луданова и Татьяна Скачкова, 
директор школы № 42 Наталья 
Зарипова.

Знаки «За вклад в развитие 
Ленинского округа Иркутска» 
к столетию со дня образования 
территории вручены педагогам 
специальной коррекционной 
школы № 6 Татьяне Косачевой 
и Ларисе Бекетовой, библиоте-
карю Оксане Долхоновой.

Мария Николаева
Фото из архива депутатов

ПРЕКРАСНЫЕ И ОТВАЖНЫЕ 

Впреддверии  
8 Марта заместитель 
председателя 

думы Иркутска, депутат 
по избирательному округу 
№ 5 Леонид Усов вручил 
медицинским работникам 
Иркутской городской 
клинической больницы 
№ 8 почетные грамоты 
представительного 
органа, а также поздравил 
представительниц 
прекрасного пола  
с праздником.

Леонид Усов поздравил медработников больницы № 8  
с Международным женским днем

Сейчас в Иркутске 74 школы: 21 в Ленинском 
округе, в Октябрьском округе — 15, в Правобе-
режном — 18, в Свердловском — 20. Проектная 
вместимость учреждений для обучения в одну 
смену составляет около 40 тысяч мест, в две сме-
ны — 61,5 тысячи. Но по факту в школах обучает-
ся более 85 тысяч детей.

"
— Таким образом, для перевода 
всех школьников на одну смену 
необходимо еще более 45 тысяч 
новых мест. В течение пяти 
ближайших лет предполагается 
построить новые школы или 
дополнительные блоки к уже 
имеющимся, что позволит добавить 
11,5 тысячи мест. 

В градостроительной документации 
до 2030 года зафиксировано создание 53 тысяч, 
— отметил председатель думы Иркутска Евгений 
Стекачев.

Депутат Максим Девочкин сообщил, что по его 
инициативе администрация подготовила до-
рожную карту по строительству нового блока на-
чальной школы на ул. Академика Курчатова, где 
сейчас располагается Лицей ИГУ. В ближайшее 
время будет сформирован земельный участок, по-
сле чего начнется разработка проектносметной 
документации. Строительство планируют начать 
в 2023 году.

— Ориентировочно блок будет рассчитан 
на 500 мест. Дополнительное здание позволит 
решить проблему пешей доступности учебных за-
ведений для жителей Студгородка. Это небыстрая 
работа, но мы будем контролировать каждый 
этап, — говорит он.

Что касается детских садов, то их количество 
также необходимо увеличивать, ведь уже суще-
ствующие переполнены. Сейчас в городе 135 та-
ких дошкольных учреждений, два из которых за-
крыты на капремонт. Вместимость составляет  
34 786 мест, но посещают детсады 42 548 детей, 
и еще 16 543 ребенка ждут своей очереди.

В Ленинском округе находится 35 детских са-
дов, в Октябрьском — 24, в Правобережном — 26, 
в Свердловском — 49. В муниципальной програм-
ме «Образование» до 2025 года предусмотрено 
проектирование и строительство 11 учреждений 
на 1790 мест.

Одновременно идет работа и над учреждения-
ми дополнительного образования детей. Так, де-
путат Юрий Коренев уже несколько лет занима-
ется вопросом строительства здания для детской 
школы искусств № 9. Сейчас юные дарования 
делят помещения с детским садом «Сказка», что 
создает определенные неудобства. В микрорайо-
не нет подходящих муниципальных участков для 
размещения школы, но такой участок имеется 
у частного застройщика. Там проходят все необ-
ходимые коммуникации и находятся две автобус-
ные остановки. Его площадь позволит построить 
просторный актовый зал, создать студию звуко-
записи и тому подобное. Строительная компания 
предлагает построить здание на 200 мест за свой 
счет, если затем город выкупит его.

— Этот пилотный проект может побудить 
крупных застройщиков делать то же самое. Сей-
час строительная компания идет на определен-
ные риски, ведь у нее нет гарантии, что построен-
ный объект действительно будет выкуплен. Когда 
появится понимание, что у города для этого есть 
соответствующий механизм, то вместе с крупны-
ми жилыми комплексами сразу будут строиться 
детсады, школы, организации дополнительного 
образования, — считает Евгений Стекачев.

Деньги на выкуп объекта будут заложены 
в бюджете только после того, как проект школы 
искусств получит положительное заключение го-
сударственной экспертизы.

Мария Николаева

НУЖНЫ НОВЫЕ ШКОЛЫДо 2025 года, согласно указу 
президента РФ, все школы 
должны быть переведены 

на односменный режим. Эту 
задачу в очередной раз обсуждали 
на депутатских слушаниях 
в конце февраля.

Для перехода на одну смену требуется создать 45 тысяч 
новых учебных мест

Депутат Максим Булдаков помогает 
восстанавливать ветеринарный госпи‑
таль для бездомных животных в питом‑
нике «К‑9».

В декабре 2020 года пожар уничтожил 
строение. Сейчас ускоренными темпами воз-
водится новый медблок.

— Ко мне обратились знакомые, которые 
строят это здание, и предложили поучаство-
вать, я решил помочь. Так как я руководитель 
завода, то принял решение предоставить 
«К9» бетон на очень выгодных условиях — 
ниже себестоимости. Свои материалы приво
зят и другие поставщики, — рассказал депутат.

Без ветеринарного блока невозможно 
полноценно помогать животным, поэтому 
стройка началась сразу же, едва участок рас-
чистили после пожара. К делу приступили 
27 января, закончить планируют во второй 
половине марта. Руководство питомника вы-
разило благодарность Максиму Булдакову 
и всем, кто не остался равнодушным к беде.

Депутат Андрей Стрельцов оказывает 
помощь с расселением жильцам трех 
домов на ул. Лыткина.

— Это очень старые деревянные дома 
с плохими условиями проживания, № 2а 
и 9 построены в 1952 году, а № 7 — в 1905м. 
К настоящему времени только дом № 9 был 
признан аварийным и включен в программу 
расселения на 2027 год, — сообщил депутат. 
— Наша цель — помочь людям ускорить сроки 
переселения и сделать это на максимально 
хороших условиях.

Дом № 2а не был признан аварийным. 
Процедуру должны инициировать сами 
жильцы — решение об этом нужно принять 
на общем собрании собственников жилых по-
мещений, после чего собрать пакет необходи-
мых документов и обратиться в администра-
цию города. Андрей Стрельцов подчеркнул, 
что готов оказать консультационную помощь. 
Можно обратиться к нему лично или к по-
мощникам, адрес приемной: ул. Трудовая, 111, 
офис 2, тел. 89834171746.

Дом № 7 — объект культурного наследия 
и подлежит только реконструкции. Если по-
сле нее люди не захотят жить в нем, то у них 
будет возможность принять участие в про-
грамме переселения.

Мария Николаева

КОРОТКО
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Южный обход 
и Лермонтовская 
развязка

Один из важных вопросов, тре-
бующих решения, — транспортная 
загруженность округа. Уже много 
лет обсуждается строительство Юж-
ного обхода, который будет идти 
мимо Марковского муниципального 
образования, поселка Березовый, 
по верху Академгородка и выходить 
к микрорайону Юбилейный и пло-
тине ГЭС.

— Это очень значимый проект, 
который необходимо реализовать 
как можно быстрее. Наш город за-
страивается, появляются новые жи-
лые комплексы, жителям надо ехать 
на работу или по другим делам. 
Например, если человеку нужно 
уехать из микрорайонов Березо-
вый, Стрижи или Мельничной пади 
в Октябрьский район, он сначала 
едет вниз, нагружая тем самым Лер-
монтовскую развязку. Появляются 
заторы. Строительство объездных 
магистралей значительно разгружа-
ет города — вспомните тот же МКАД 
в Москве, — рассказывает депутат.

В настоящий момент ведутся 
предпроектные работы по обходу. 
Необходимо выбрать трассу, по ко-
торой будет идти дорога, и прове-
рить участки, чтобы они не находи-
лись в частном владении.

Готовится и проект реконструк-
ции Лермонтовской развязки, 
его стоимость порядка 3 млрд 
рублей. Начать работы плани-
руют уже в этом году, закончить 
— в 2022–2023 гг.

"
— Лермонтовская 
развязка — это один 
из центральных узлов 
округа, перекресток 
всех дорог. Поэтому 
работы будем проводить 
поэтапно, чтобы 
не создавать пробки. 
Рассматривать развитие 
транспортного узла 
необходимо комплексно, 
иначе могут возникнуть 
проблемы на других 
участках городских 
магистралей. 

К примеру, мы сейчас сделаем 
развязку, увяжем ее с развязкой 
Академгородка, Университетского 
и даже Первомайского, но можем 
получить большой затор в районе 
Старокузмихинской или «Сильвер-
Молла», Синюшиной горы, — отме-
чает Максим Девочкин.

Чтобы подобного не произошло, 
комитет городского обустройства 
администрации Иркутска запустил 
программный комплекс, который 
позволяет рассчитывать движение 
транспорта: для дальнейшей работы 
будут сделаны подробные расчеты 
автомобильного потока.

Дефицит объектов 
образования

В настоящее время в Иркутске 
обучается более 85 тысяч детей при 
проектной вместимости для обуче-
ния в одну смену около 40 тысяч 
мест. Всего в городе 74 образова-
тельных учреждения, из них 20 рас-
положены в Свердловском округе.

— У нас наиболее дефицитный 
округ по объектам образования в го-
роде. Сильно не хватает школ и дет-
ских садов. Я очень надеюсь, что мы 
начнем строить в этом году школу 
на Багратиона (1275 мест), ведь она 
была запроектирована еще в 2011–
2012 годах вместе с детсадом. Садик 
построили, а вопрос со школой при-
остановили по неизвестным мне 
причинам. Однако уже ведется под-
готовка документации для торгов 
на строительномонтажные работы, 
поэтому мы с нетерпением ждем на-
чала строительства этого объекта, — 
рассказывает Максим Девочкин.

Кроме того, до 2025 года плани-
руется построить школу на улице 
Мелентьева на 1125 мест (сейчас там 
ведутся проектные работы), в ми-
крорайоне «Союз» (ведутся када-
стровые работы), также планируют 
расширить школу № 75 на 200 мест.

Утверждена дорожная карта, 
по которой построят новый блок 
школы для начальных классов 
по улице Академика Курчатова, где 
сейчас располагается Лицей ИГУ. 
В ближайшее время будет сформи-
рован земельный участок, после 
этого начнут разрабатывать проект
носметную документацию. Строи-
тельство планируется в 2023 году.

— Дополнительное здание на 500 
мест позволит решить проблему 
пешей доступности учебных заведе-
ний для жителей Студгородка. Это 
небыстрый путь. Но мы движемся 
в правильном направлении и будем 
контролировать каждый этап, — 
подчеркивает депутат.

Что касается детских садов, 
то они тоже переполнены: в городе  
135 учреждений, из них два закрыты 
на капремонт. Вместимость состав-
ляет 34,7 тысячи мест, но посещают 
детсады 42,5 тысячи детей. При 
этом еще 16 543 ребенка сейчас сто-
ят в очереди. 

"
До 2025 года в городе 
планируется возвести  
11 объектов вместимостью 
1790 мест, из них два 
в Свердловском округе. 
Это детский сад на улице 
Костычева (на 110 мест) 
и в микрорайоне «Союз» 
(на 160 мест).

Имеется дефицит и объектов 
здравоохранения. Так, дума Иркут-
ска два года занимается вопросом 
строительства нового здания для 
поликлиники № 5. В прошлом году 
провели несколько этапов формиро-
вания земельного участка для взрос-
лой поликлиники, а для детской 
отстояли земельный участок под 
бывшим кинотеатром «Чайка».

— Остро стоит вопрос с инфек-
ционной больницей. Территорию, 
на которой планировалось строи-
тельство, не удалось согласовать 
при прошлом губернаторе. Но мы 
добьемся решения и этого вопроса, 

ведь «дорогу осилит идущий», 
— рассказывает Максим Девоч-
кин. — Мы продолжаем плотно 
работать с нашим министер-
ством здравоохранения и со-
вместно найдем механизмы, как 
можно ускорить процесс стро-
ительства соцобъектов в Сверд-
ловском округе.

Общественные 
пространства

С каждым годом округ преоб-
ражается. Благодаря различным 
программам здесь благоустра-
ивают дворы, скверы и парки. 
Так, в 2021 году в рамках «На-
родных инициатив» появятся 
три пространства.

Среди них — восстанов-
ленный большой хоккейный 
корт в Университетском возле 
дома № 87. Там планируется 
установить деревянные бор-
та на металлическом каркасе 
с двухметровым ограждением 
из сеткирабицы по периметру, 
бесшовное покрытие, баскет-
больные щиты и опоры  
для освещения. Оборудуют 
многофункциональную спортив-
ную площадку на территории 
лицея № 1, а на пересечении 
улиц Звездинской и Челнокова 
обустроят смотровую площад-
ку, с которой во время город-
ских праздников будет удобно 
наблюдать за праздничным 
салютом.

— В роще «Звездочка» пла-
нируется вертикальная плани-
ровка, выравнивание площадки, 
укладка плитки, обустройство 
цветников, установка скамеек, 

урн. Хотим сделать деревянный на-
стил в виде сцены или площадки, 
появится небольшая парковка  
для пятишести машин. Также мы 
решили сделать стелу в виде надпи-
си двухметровыми буквами «Глазко-
во». Ее будет видно с другого берега, 
и, возможно, она станет местной до-
стопримечательностью, — отметил 
Максим Девочкин.

Кроме того, лицей № 36 РЖД по-
дал заявку на участие в гранте, что-
бы благоустроить участок, который 
сейчас находится в заброшенном 
состоянии. Под ним проходит ма-
гистральная теплосеть на правый 
берег. Как рассказывает депутат, 
представители учреждения хотят 
организовать здесь красивое место 
для отдыха. В этом сквере планиру-
ется установить информационные 
стенды, рассказывающие об Иркут-
ске, о наших знаменитых земляках, 
озере Байкал и так далее.

А в 2022 году планируется окон-
чание благоустройства «Парка ини-
циативной молодежи». Летом этого 
года там установят спортивные 
зоны, организуют площадки для вы-
гула собак, обустроят места для от-
дыха взрослых, а в следующем году 
на экономию бюджетных средств, 
которая образовалась после торгов, 
озеленят территорию и доукомплек-
туют пространство. Ранее в парке 
уже провели планировку местности, 
установили сцену, детскую площад-
ку, в рамках проекта «Жилье и го-
родская среда» обустроили уличное 
освещение и пешеходные дорожки.

Диана Ивчик
Фото автора

КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕСвердловский округ — самый 
большой по численности 
населения из четырех 

округов Иркутска. На его 
территории находится Иркутская 
ГЭС, Ново‑Иркутская ТЭЦ, 
ряд университетов и многое 
другое. Депутат городской думы 
по избирательному округу № 31 
Максим Девочкин поделился 
с нашей газетой планами 
по развитию этой территории 
и имеющимися проблемами, 
которые сейчас депутатский 
корпус решает совместно 
с администрацией города 
и региональным правительством.

О проблемных точках и планах по улучшению Свердловского округа

«С каждым годом Свердловский округ преображается»«С каждым годом Свердловский округ преображается»
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С главой Правобережного округа 
Татьяной Николаевной Эдельман 
мы встретились в ее рабочем ка-
бинете. Здесь, в здании окружной 
администрации на Марата, 14, она 
трудится с июня 2020 года. До этого 
возглавляла комитет по социальной 
политике и культуре мэрии Иркут-
ска, еще раньше была заместителем 
председателя комитета — началь-
ником управления по работе с на-
селением комитета по управлению 
Ленинским округом администрации 
Иркутска.
—  В Иркутске вы многим из-

вестны как специалист, дол-
гое время занимавшийся со-
циальной политикой. Но глава 
округа — это прежде всего 
хозяйственник. Когда вам 
предложили эту работу, были 
какие-то сомнения — смогу ли, 
справлюсь ли? — или вы согла-
сились без колебаний?

— Вся социальная работа нераз-
рывно связана с решением вопросов 
жизнеобеспечения. Каждый человек 
прежде всего обеспокоен тем, чтобы 
в его доме было тепло и светло, что-
бы во дворе было уютно и чисто. По-
этому главные задачи социальной 
и хозяйственной деятельности очень 
тесно переплетены. Человек, кури-
рующий работу социальных учреж-
дений, которых в Иркутске более 
трехсот, конечно же, обязательно 
погружается в экономику, бюджет, 
непрерывно взаимодействует с ра-
ботниками коммунальной сферы. 
Это первооснова. Если у человека 
в доме нет водоснабжения, а у ре-
бенка в школе или детском саду 
холодно, то ему не до праздников, 
не до конкурсов и фестивалей, с ко-
торыми главным образом ассоции-
руется деятельность руководителя 
городского комитета по социальной 

политике и культуре. Поэтому за-
дачи, которые каждый день решает 
глава округа, были мне знакомы 
и пути решения понятны.

Конечно, приходится сталкивать-
ся с проблемами, которые вызыва-
ют вопросы. Тогда, если речь идет, 
к примеру, о проектировании обще-
ственного пространства, я обраща-
юсь за помощью и советом к специ-
алистам из комитета городского 
обустройства или градостроительно-
го комитета администрации города. 
Ведь успех любого руководителя 

зависит не только от него самого, 
но и от всей команды.

Что касается сомнений — да, они 
были. И это нормально, это пра-
вильно. Я считаю: если человек 
не волнуется, не тревожится, зна-
чит, ему все равно.
—  С чего обычно начинает-

ся рабочий день главы окру-
га? Какие задачи приходится 
решать? Какие сложности 
возникают?

— Округ — это большой и слож-
ный организм. Каждый день про-
исходят десятки событий, которые 

так или иначе влияют на его жизнь. 
Чтобы планировать день, надо по-
нимать, на чем сегодня сосредо-
точить главное внимание, нет ли 
какихто ЧП, которые требуют 
первоочередного реагирования. 
Поэтому первое, с чего начинается 
рабочий день, — это знакомство 
с оперативной сводкой. К сожале-
нию, сейчас часты бытовые пожары. 
В этом случае людям нужна опера-
тивная помощь — надо определить 
их во временное жилье, восстано-
вить документы, подключить благо-
творительные фонды, чтобы оказать 
материальную поддержку. 

"
Если же все благополучно, 
то в течение дня 
я стараюсь как можно 
больше бывать 
в территориях 
и встречаться с жителями. 
Едешь в падь Грязнуха, 
или в Лесной, или 
в частный сектор 
предместья Рабочее, или 
в Зеленый… 

Гдето надо обсудить вопросы 
благоустройства, узнать, как про-
двигаются наши проекты, на кото-
рые направлено финансирование; 
гдето уже ведутся работы, и их не-
обходимо проконтролировать.

В восемнадцать часов рабочий 
день у меня не заканчивается. При-
хожу домой, просматриваю про-
пущенные телефонные звонки, 
сообщения и начинаю всех, кому 
не успела ответить в течение дня, 
обзванивать, обсуждать какието 
вопросы.

…Я не приемлю закрытых две-
рей. Ни один сотрудник никогда 
не будет сидеть у меня в приемной. 
Он заходит и оперативно решает ра-
бочие моменты. Только так можно 
получить результат. Мы собираемся 
в этом кабинете на мозговой штурм, 
чтобы выработать новые идеи, кото-
рые интересно воплощать в жизнь, 
а не чтобы записать задания и пойти 
со скучными лицами их выполнять. 
Так нельзя.
—  Вы работали с разными 

мэрами, у каждого был свой 

ТАТЬЯНА ЭДЕЛЬМАН:  
«НЕ ПРИЕМЛЮ ЗАКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ»

Вэтом году Правобережный 
округ Иркутска празднует 
25‑летний юбилей. 

В рубрике, посвященной этому 
событию, мы рассказываем 
о людях, чья судьба связана 
с округом, о тех, кто вносит свой 
вклад в его развитие.

О том, как сегодня живет Правобережный округ Иркутска

Татьяна Эдельман возглавляет Татьяна Эдельман возглавляет 
Правобережный округ Иркутска  Правобережный округ Иркутска  

с июня 2020 годас июня 2020 года

Именно в сквере им. Кирова, который расположен в Правобережном округе, проходит 
большинство общегородских мероприятий

Иркутский Арбат: улица Урицкого после реконструкции приобрела 
по-настоящему столичный вид
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стиль управления. Этот 
опыт сказывается сегодня, 
когда вам каждый день при-
ходится сталкиваться с необ-
ходимостью принимать жиз-
ненно важные для округа и его 
жителей решения?

— Мне действительно посчаст-
ливилось работать с разными руко-
водителями. Все они, безусловно, 
потрясающие личности. В Ленин-
ской администрации я начинала 
работать при Владимире Викторо-
виче Якубовском. Вспоминаю, как 
он к нам приехал, зашел в кабинет, 
а у нас на подоконниках росло мно-
го цветов. Он посмотрел и сказал: 
«Какие вы, девчата, молодцы, у вас 
столько цветов в кабинете!.. Значит, 
вы пришли надолго!» Он для меня 
был примером правильной стабиль-
ности, когда набираешься знаний 
и опыта как профессионал и какие
то вещи уже начинают работать на 
подсознательном уровне.

Виктор Иванович Кондрашов 
— это свобода для творчества, ге-
нератор интересных идей. Он меня 
както спросил: «Как вы относитесь 
к библиотекам? Вы считаете, что 
они вот такими должны быть?» 
А для меня библиотеки — это свя-
тое. Я, конечно, так и сказала, от-
метив, что библиотеки сегодня 
обязательно должны использовать 
в работе современные технологии.

Дмитрий Викторович Бердников 
— это колоссальная работоспособ-
ность и феноменальная память. Он 
каждого жителя запоминал по име-
ни и отчеству. Все, что поручал, он 
обязательно перепроверял.

Руслан Николаевич Болотов — это 
масштабное, стратегическое мыш-
ление. Он дает возможность не за-
цикливаться на какомто минимуме, 
а общаться широко, решать вопросы 
комплексно.

Я считаю, что мне повезло, по-
скольку опыт и знания, полученные 
в работе с каждым из этих руково-
дителей, очень помогают сегодня.
— Юбилей округа — важное 

событие для его жителей. 
Что планируется?

— Основные мероприятия, посвя-
щенные юбилею, состоятся в сентя-
бре. Главное из них — праздничный 
фестиваль «Правобережное коль-
цо». Он объединит улицы и обще-
ственные пространства, которые 
уже благоустроены по программе 
«Комфортная городская среда» или 
будут благоустраиваться в этом году. 
«Правобережное кольцо» охватит 
бульвар Гагарина, мемориал «Веч-
ный огонь», Нижнюю Набережную, 
набережную реки Ушаковки и улицу 
Баррикад, далее улицы Октябрьской 
революции, Карла Маркса, Уриц-
кого, сквер Кирова. Таким образом, 

у жителей города будет возможность 
поучаствовать в фестивале и уви-
деть, как изменился наш город.

Музей города Иркутска к юбилею 
готовит экспозицию, посвященную 
истории Правобережного округа. 
При поддержке музея и организа-
торов проекта «Прогулки по Ир-
кутску» также пройдет фестиваль 
пешеходных экскурсий.

Обязательно будем чествовать 
жителей областного центра, кото-
рые внесли значительный вклад 
в развитие округа.

"
Очень оригинальный 
набор открыток уже 
в работе и в ближайшее 
время будет издан. Он 
называется «25 любимых 
мест Правобережного 
округа». На территории 
округа находится много 
знаковых для Иркутска 
площадок. На открытках 
будут представлены 
репродукции картин 
художников, на которых 
эти знаковые места 
изображены. 

Проект мы реализуем совместно 
с артгалереей Dias, Общественной 
палатой Иркутска и иркутским До-
мом литераторов.

Летом ряд мероприятий, посвя-
щенных юбилею округа, будет со-
вмещен с празднованием 360летия 
Иркутска.

Конечно, мы постараемся приве-
сти округ в порядок. Большой объ-
ем работ планируется в этом году 
в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды»: бу-
дут комплексно благоустроены 14 
дворовых территорий, где располо-
жены 24 многоквартирных дома. Что 
касается общественных пространств, 
то по итогам голосования в феврале 
2020 года в план вошла реконструк-
ция Нижней Набережной, благо-
устройство территорий на улице Че-
хова — «Чеховский дворик», в роще 
Каштаковской и пади Грязнуха.

По проекту «Народные инициа-
тивы» в этом году запланировано 
возведение спортивных площадок 
по улице Некрасова, в частном сек-
торе на улице Губернатора Трескина 
и реконструкция хоккейного корта 
на территории гимназии № 1.
—  Значительную часть 

Правобережного округа за-
нимают памятники истории 
и архитектуры, среди кото-
рых немало деревянных стро-
ений. Как правило, они нужда-
ются в ремонте или полном 
восстановлении. Какова зада-
ча округа в сохранении исто-

рического наследия и что, 
на ваш взгляд, можно сделать, 
чтобы сберечь уникальное 
лицо города?

— В Правобережном округе более 
800 объектов культурного наследия. 
Среди них большинство — это одно 
и двухэтажные неблагоустроенные 
дома. Они требуют при ремонте 
и благоустройстве особого подхода, 
связанного с дорогостоящими экс-
пертизами и проектами, требовани-
ями к ремонту.

Кроме этого, люди, которые жи-
вут в таких домах, несмотря на всю 
бытовую неустроенность, пере-
езжать не хотят. Поэтому быстро 
вопросы реконструкции историче-
ской застройки не решаются, хотя 
механизмы для этого есть, и очень 
действенные.

Есть замечательный проект «Ир-
кутские кварталы». Есть проект, 
который ведет «Агентство развития 
памятников архитектуры» (АРПИ), 
когда расселенный домпамятник 
передается агентству, а оно находит 
инвестора, который его реставриру-
ет и использует для бизнеса.

Я, конечно, люблю старые дере-
вянные дома Иркутска, но при этом 
я понимаю, сколько за их стенами 
кроется проблем, и все они требуют 
решения.

—  Вы родом из Красноярско-
го края. Что значит для вас 
Иркутск?

— Я родилась в Дивногорске, 
когда мои родители работали там 
на строительстве ГЭС. Папа родом 
из Красноярского края, мама — ир-
кутянка. Они приехали в Иркутск, 
когда мне был один год. С тех пор 
живут здесь в ИркутскеII, где я вы-
росла, окончила школу № 34, пошла 
в педучилище, работала воспита-
тельницей, потом окончила инсти-
тут. Мои родители всю жизнь тру-
дились на авиазаводе. Свою родину 
— Дивногорск — я увидела впер-
вые совсем недавно, все времени 
не было съездить. Так что я тоже ир-
кутянка. Иркутск люблю и уезжать 
никуда не собираюсь. Свой авиаза-
водской поселок очень люблю. Там 
особая жизнь, особая атмосфера. 
Мне очень важно, чтобы люди, ря-
дом с которыми я живу много лет, 
знали, что я хороший человек. 

Мне очень важно, чтобы моя се-
мья мной гордилась, чтобы моим 
близким не было стыдно за меня. 
Считаю, что для человека главное, 
чем он должен дорожить, — это его 
репутация.

Нина Воронина
Фото Дарьи Таракановой

В Правобережном округе более 800 объектов культурного наследия.  
Один из них — Иркутский драматический театр им. Н.П. Охлопкова

Бульвар Гагарина за несколько лет благодаря программе  
«Комфортная городская среда» стал местом притяжения иркутян. 
Здесь появились новые общественные пространства для отдыха

 «25 любимых мест Правобережного округа» — подарочный набор открыток 
с картинами иркутских художников — издается к юбилейной дате
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ПРЕДПРИЯТИЕ «КАРАВАЙ» — ХЛЕБ ИЗ МУКИ 
ТОЛЬКО САМОГО ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА!

Компания «Каравай» 
— признанный лидер 
рынка хлебобулочных 
и кондитерских изделий 
в Сибири и на Дальнем 
Востоке. Вся продук-
ция «Каравая» сделана 
из муки превосходного ка-
чества, которую предпри-
ятие производит из зерна, 
выращенного на собствен-
ных сельхозугодьях в За-
ларинском районе. Это 
крупнейшее в области хо-
зяйство по выращиванию 
озимой ржи. На данный 
момент оно единственное 
в регионе, кто занимает-
ся производством этой 
культуры в больших объ-
емах. Из ржаной муки 
производится самый 
широкий ассортимент 

продукции, в том числе 
и любимый всеми хлеб 
«Дарницкий», «Житный» 
и «Бородинский».

Зерно перерабатыва-
ется на собственном му-
комольном производстве, 
оборудованном по самым 
современным техноло-
гиям. Производство со-
ответствует требованиям 
международной схемы 
сертификации.

Чтобы испечь идеаль-
ный блин, мы попросили 
у производителя муку, ко-
торую он использует для 
выпечки хлебобулочных 
изделий. Результат ока-
зался отличный. А как же 
иначе, ведь неслучайно 
продукция ОА «Кара-
вай», с 1999 года участвуя 
во Всероссийском конкур-
се «100 лучших товаров 
России», стабильно зани-
мает призовые места. Осо-
бое признание на этом 
престижном конкурсе 
в 2020 году получил 
хлеб «Цельнозерновой»: 
он стал лауреатом и во-
шел в топ‑100 — «Зо-
лотую сотню» продо-
вольственных товаров 
России.

ИДЕАЛЬНАЯ НАЧИНКА ДЛЯ ИДЕАЛЬНОГО БЛИНА 
ОТ СЕТИ МАГАЗИНОВ «ТРАДИЦИИ ВКУСА»!

Празднуем Масленицу  
с продуктами от сети магазинов  
«Традиции Вкуса»! Продавцы со зна-
нием дела помогут вам выбрать здесь 
из огромного ассортимента продуктов 
начинки для ваших вкусных блинчи-
ков — сытные мясные и сырные, паш-
теты, ветчину, сметану, творог от бе-
лорусских производителей. А также 
сладкие начинки — яблочное повидло, 
джемы, сгущенку, вареную сгущенку, 
мед из Беларуси, множество сортов 
варенья из Армении. Идеальные на-
чинки для идеального блина!

Вкусные и аппетитные закуски 
в широкую Масленицу можно допол-
нить чудесными согревающими на-
питками — сбитнем и медовухой.

Инстаграм tradiciivkusa

Магазины сети «Традиции вкуса» 
расположены по адресам:

 9 ул. Российская, 18
 9 ул. Александра Невского, 58
 9 ул. Карла Либкнехта, 118
 9 ул. Депутатская, 69
 9 ул. Юрия Тена, 12 (мкр‑н «Союз»)
 9 ул. Баррикад, 60 (рынок «Фермер»)
 9 ул. Олега Кошевого, 61
 9 ул. Сибирских Партизан, 22

КАК ИСПЕЧЬ ИДЕАЛЬНЫЙ БЛИН 

ПРОВОДЫ ЗИМЫ В ИРКУТСКЕ ОТМЕТЯТ НАРОДНЫМИ ГУЛЯНИЯМИ
КУДА ОТПРАВИТЬСЯ НА МАСЛЕНИЦУ 14 МАРТА 

ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ ОКРУГ:
• площадь у Дворца спорта «Труд» (главная площадка) —  
с 13 часов 
• площадь бульвара Постышева — с 15 часов
СВЕРДЛОВСКИЙ ОКРУГ: 
• бульвар Рябикова, 2б — с 14 часов 
• мкр-н Университетский, 16а, сквер у фонтана — с 15 часов
• театрализованное представление «Детская Масленица», 
площадка перед Театром народной драмы (ул. Мухиной, 13а) 
— с 15 часов
• спортпарк «Поляна» — с 13 часов 
ЛЕНИНСКИЙ ОКРУГ: 
• парк Комсомольский — с 12 часов
• площадь перед ТЦ «Европарк», интерактивная программа для 
детей и взрослых — с 14 часов
ОКТЯБРЬСКИЙ ОКРУГ: 
• роща Каштаковская — с 13 часов
• мкр-н Зеленый, площадь Ракетчиков — с 14 часов
АРХИТЕКТУРНО-ЭТНОГРАФИЧЕСКИЙ МУЗЕЙ «ТАЛЬЦЫ» 
Во избежание большого скопления людей проводы зимы 
пройдут в два дня: 13 и 14 марта. В эти дни там будут работать 
сценические площадки, музейные экспозиции, пикниковые 
зоны.

— Мы долго ждали, когда санитарно‑эпи-
демиологическая комиссия Иркутской об-
ласти согласует нам проведение какого‑либо 
массового праздника. И первым стала Мас-
леница, — поделился новостью начальник 
управления культуры администрации Ир-
кутска Антон Чернышов. — Поэтому мы под-
ходим к ее организации с особым усердием.

На первое место выходит безопасность 
иркутян. На всех праздничных площадках 

будут раздавать маски, предлагать антисеп-
тики, следить за соблюдением социальной 
дистанции. Торговых точек станет меньше, 
их рассредоточат по территории. Главные на-
родные гуляния устроят возле Дворца спорта 
«Труд», программа начнется в 13 часов.

— Будут артисты, конкурсы, сжигание 
чучела, спортивные соревнования и кон-
курсы — в общем, все, чтобы иркутяне 
почувствовали приход весны, — расска-
зал директор МАУ «Праздник» Аркадий 
Стародубцев. — Но вот масленичный 
столб устанавливать не будем: в этом кон-
курсе слишком сложно обеспечить меры 
безопасности.

— Масленичный столб установят только 
в спортпарке «Поляна». Зато остаются тра-
диционные конкурсы с канатом и гирей, 
— добавил Антон Чернышов. — Мы специ-
ально нашли самый длинный, 20‑метро-
вый канат. В перерывах между конкурсами 
волонтеры будут обрабатывать инвентарь.

В последние годы на Масленицу самый 
большой наплыв горожан наблюдался на 
заливе Якоби. В этот раз там не будет ни-
каких праздничных мероприятий. 

В последние годы на Масленицу самый 
большой наплыв горожан наблюдался 
на заливе Якоби. В этот раз там не будет 
никаких праздничных мероприятий.

— Каждый год перед Крещением на за-
ливе строили иордань, в процессе ее под-
готовки с декабря начинали расчищать лед 
от снега, он намораживался, становился 
толще, к марту достигал безопасного 
уровня, — объясняет Антон Чернышов. 
— В этом году иордань была запрещена, 

лед не расчищали. Нельзя гарантировать 
безопасность этой площадки, поэтому все 
мероприятия там отменены.

На протяжении Масленичной недели 
в учреждениях культуры, дополнительного 
образования и спорта проходят празднич-
ные мероприятия — всего около 60 собы-
тий. Например, 13 марта в Доме ремесел 
и фольклора (ул. Декабрьских Событий, 
102) состоится интерактивная программа 
«Проводы Масленицы», 14 марта в библи-
отеке № 26 пройдет мастер‑класс по изго-
товлению обрядовых кукол, в воскресенье 
в ФОКе «Юбилейный» откроется город-
ской турнир по ушу. Подробная программа 
размещена на официальном портале адми-
нистрации Иркутска (admirk.ru).

Напомним, что 14 марта в Иркутске бу-
дет ограничена продажа алкоголя. Запрет 
вводится на продажу алкогольной про-
дукции в местах гуляний, а также на при-
легающих улицах в радиусе 100 метров. 
Ограничение будет действовать в часы 
проведения мероприятий.

Яна Шутова

Целый год из-за пандемии 
коронавирусной инфекции 
в Иркутске не было массовых 

праздников. В это воскресенье, 
14 марта, Масленица станет 
первым крупным гулянием после 
затянувшегося ограничительного 
периода. Проводы зимы устроят 
во всех округах; главным местом 
действия выбрана площадь перед 
Дворцом спорта «Труд». Определенные 
меры безопасности все-таки 
сохранятся: это отразится на местах 
проведения, торговле и конкурсах.

На дворе Масленичная неделя, а значит, самое время печь блины. 
Главным масленичным блюдом блины стали благодаря своему 
сходству с Солнцем, которому поклонялись язычники. Считалось, что 

чем больше съешь в Масленицу блинов, тем удачливей и счастливей будешь. 
Удивительно, но при практически одном и том же наборе ингредиентов — 
молочный продукт (молоко, кефир, сыворотка), мука, яйца, соль, сахар и 
масло — существует великое множество рецептов приготовления блинов. 
Мы решили испечь в Масленицу идеальный блин, подобрав для этого 
самые качественные ингредиенты. Постряпать блины для нас согласилась 
Анастасия Кузнецова, актриса Театра народной драмы.

МОЛОКО ДЛЯ ИДЕАЛЬНЫХ БЛИНОВ —  ОТ «ЯНТЫ»
Каждый день тысячи 

жителей нашего региона 
покупают продукцию 
Иркутского молочно-
го завода, входящего 
в группу предприятий 
«ЯНТА». Чтобы испечь 
идеальный блин, мы 
взяли молоко «Россий-
ское» от Иркутского 
молочного завода. 
Продукция иркутского 
предприятия всегда 
пользуется у покупате-
лей большим спросом. 
Также для идеального 
блина отлично подойдет 
кефир жирностью 2,5 % 
от «ЯНТЫ», биойогурты 
с натуральными фрук-
товыми наполнителями 
и фишка минувшего 

сезона — термостатная 
продукция, которая 
широко используется 
в кулинарии. Обратите 
внимание: срок хра-
нения всей продукции 
от «ЯНТЫ» небольшой, 
а это значит, что в них 
не используются консер-
ванты и искусственные 
добавки. «ЯНТА» —
местный производитель, 
которому не нужно вез-
ти свою продукцию из-
далека, продлевая срок 
хранения при помощи 
консервантов. Рассказы-
вать о молочной продук-
ции «ЯНТА» можно дол-
го — ее более 150 видов! 
Соединяя старые тради-
ции и новые технологии, 

«ЯНТА» производит 
полезные и доступные 
каждому жителю Иркут-
ской области молочные 
продукты.

ШИРОКАЯ МАСЛЕНИЦАШИРОКАЯ МАСЛЕНИЦА

БЛИНЫ ОТ АНАСТАСИИ  КУЗНЕЦОВОЙ
Ингредиенты:

 9 мука — 1,5 стакана
 9 молоко — 250 мл
 9 вода — 250 мл
 9 яйца — 2–3 шт.
 9 соль — 0,5 ч. л.
 9 сахар — 1 ст. л.
 9 растительное (сливочное) масло 
— 2 ст. л.

 9 ванилин — по вкусу 
Приготовление:

Разбиваем и немного взбиваем 
яйца в миске.

Добавляем теплую воду 
и часть молока, соль, сахар, все 
смешиваем.

Добавляем понемногу муку 
и постепенно перемешиваем.

Добавляем оставшееся молоко 
и перемешиваем до однородной 
консистенции, чтобы не было 
комочков.

Добавляем растительное 
масло и снова все тщательно 
перемешиваем.

Тесто готово, можно печь 
блины!

Алексей Буренин. Фото Валентина Карпова. Благодарим за предоставленное помещеиие для съемки кулинарную студию «Anetti»
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Игры с водой 
и рисование шприцем

Впервые «Неделю неформаль-
ного образования» провели в Ир-
кутске в марте 2013 года. Ее целью 
была организация досуга всех ирку-
тян. Уже тогда проект развернули 
почти на 100 площадках, и он бы-
стро завоевал популярность среди 
горожан.

В этот раз, несмотря на ограни-
чительные меры, связанные с пан-
демией коронавирусной инфекции, 
удалось организовать около 700 
обучающих мастерклассов, лекций 
и тренингов для всех возрастов. 
Единственное условие — на занятии 
должно было присутствовать не бо-
лее 15 человек. С 1 по 6 марта дети 
учились самостоятельно создавать 
видео игры и мультфильмы, масте-
рили к 8 Марта цветы из ватных 
палочек, бересты и соленого теста, 
изготавливали антистрессовые 
и пальчиковые игрушки, ходили 
на уроки по шахматам, капоэйре 
и ткачеству.

— В этом году мы поставили 
собственный рекорд — шестьдесят 
пять мероприятий за неделю, — рас-
сказывает Анна Кустенко, руко-
водитель клуба активных 
родителей «КАРкуша». 
— Мастерклассы 
идут один за другим 
и даже параллельно: 
сейчас внизу психо-
лог читает лекцию 
для родителей, на-
верху продолжается 
шахматный турнир, 

в столярной мастерской выпилива-
ют мечи из дерева.

Благодаря «Неделе неформально-
го образования» иркутяне открыли 
для себя такие творческие техники, 
как граттаж (процарапывание ри-
сунка на бумаге, покрытой тушью), 
эбру (рисование на воде), квиллинг 
(скручивание полосок бумаги), 
стрингарт (картины из гвоздей 
и нитей), пластинография (рисова-
ние пластилином).

Серию оригинальных мастер
классов провели педагоги детского 
сада № 18 для детей с нарушени-
ями речи и опорнодвигательного 
аппарата. 

"
Малышей и их родителей 
научили снимать 
напряжение с помощью 
игры с песком, обучили 
пальчиковой гимнастике 
через игры с крахмалом 
и водой, подкинули 
интересную идею 
рисования пластилином 
из шприца.

— Технику рисования пласти-
лином из шприца мы подсмо-

трели в детском саду № 159 
и решили тоже попро-

бовать, — рассказывает 
воспитатель Виктория 
Ласкаева. — Такое за-
нятие не проведешь 
на всю группу, потому 
что мы работаем с го-
рячей водой, за каждым 

ребенком нужно следить. Поэтому 
на мастеркласс пригласили детей 
с родителями.

Техника оказалась простой, но за-
нимательной: из шприца достают 
поршень, помещают внутрь кусочек 
пластилина, закрывают и опускают 
в горячую воду на 2–3 минуты. Пла-
стилин размягчается и при нажатии 
выползает ровными жгутиками. 
«Как крем из кулинарного шпри-
ца», — сразу заметили мамы. Пока 
пластилин не успел застыть, мягки-
ми «струйками» на бумагу наносят 
рисунок. У малышей получились ве-
сенние картины с подснежниками.

— Здесь хорошо развивается 
мелкая моторика: нужно вставить 
пластилин внутрь, аккуратно вы-
давить, скатать жгутики. Мы специ-
ально берем твердый пластилин, он 
полезнее мягкого, — подчеркивает 
Виктория Васильевна. — Дети, кото-
рые часто лепят из пластилина, по-
том в школе уверенно держат ручку 
и пишут красивым почерком.

Одеть «торопыжек»
Финансовая безопасность, фит-

нес для лица, вязание крючком 
— у взрослых совсем другие инте-
ресы, поэтому и мастерклассы для 
них подобрали соответствующие. 
Педагогпсихолог детского сада 
№ 10 Марина Матвеева рассказа-
ла родителям, как адаптировать 
ребенка к детскому саду и изба-
виться от утренних слез. Финансо-
вые консультанты объяснили, как 
не попасться на удочку мошенни-

ков, а также научили заполнять 
декларации для получения на-
логовых вычетов. Преподава-
тель парикмахерского искусства 
из колледжа экономики, сервиса 
и туризма Наталья Басалаева на-
учила делать элегантный пучок, 
а профессиональный фотограф 
и многодетная мама Анастасия 
Федорова — красивые снимки. 
Член клуба активных родителей 
«КАРкуша» Вероника Полевая по-
делилась с мамочками техникой 
самомассажа, Галина Васильева — 
фитнесупражнениями для лица, 
а Наталья Плаксина сагитировала 
всех мастериц вязать одежду для 
недоношенных детей — так назы-
ваемых торопыжек.

— Вещичек для недоношенных 
деток в магазинах не найти, поэто-
му мы решили в свободное время 
вязать крохотную одежду и пере-
давать ее в перинатальный центр. 

Наш кружок существует уже два 
года, за это время мы изготовили 
сотни крохотных шапочек, носоч-
ков, рубашечек, — говорит руково-
дитель Наталья Плаксина.

"
Помимо одежды, 
женщины вяжут 
специальные игрушки 
«Осьминожки». 
Такое изделие мама 
носит на груди, оно 
напитывается ее запахом. 
И когда игрушку кладут 
ребенку в инкубатор, 
он держится за нее, как 
за пуповину, чувствует 
присутствие мамы.

— У меня две внучки недоношен-
ные. Первая родилась 800 грам-
мов, сейчас ей полтора года, и она 
только начала ходить. А вторая ро-
дилась совсем недавно, весом 1400 
граммов. Когда я сама столкнулась 
с этим, то и начала вязать для «то-
ропыжек», — рассказывает Галина 
Петрова, мама семерых детей и ба-
бушка. — Они такие малюсенькие 
рождаются, поэтому и одежка им 
нужна кукольная. Видите, каким 
крохотным смотрится носочек — 
а на самом деле моей внучке он ока-
зался по колено.

Средства на пряжу вязальщицы 
изыскивают отовсюду: то макула-
туру сдадут, то остатки в тканевых 
магазинах заберут, то «почистят 
хвостики» на картах и скинутся 

На столе перед трехлетней 
Алексой — несколько 
чашек с гречкой, горохом 

и пшеном. Но готовить она 
сегодня будет не кашу, а вазу. 
На пластмассовый стаканчик 
девочка наносит яркий 
пластилин, а сверху выкладывает 
из крупы орнамент. «Мама 
будет ставить в нее цветы», — 
объясняет малышка. За неделю 
неформального образования 
тысячи ребятишек подготовили 
мамам и бабушкам весенние 
подарки, попробовали себя 
в творчестве и спорте, наконец‑
то нашли свое хобби, а взрослые 
получили консультации 
психолога, финансиста и бьюти‑
мастера. Всего для иркутян 
было организовано около 700 
обучающих мероприятий, 
а на самых интересных побывали 
корреспонденты нашей газеты.

Как иркутяне осваивали массаж лица, рисование пластилином  
и уход за черепахами на «Неделе неформального образования»

УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ И ЕЩЕ РАЗ УЧИТЬСЯ 

Антон Красноштанов подчеркнул, что обучающие занятия Антон Красноштанов подчеркнул, что обучающие занятия 
проводились с соблюдением эпидемиологических норм —  проводились с соблюдением эпидемиологических норм —  
не более 15 участников на мастер-классене более 15 участников на мастер-классе

Вязальщицы из клуба «Торопыжка» вот уже два года вяжут одежду для 
недоношенных малышей. Крошечные изделия они передают в перинатальные 
центры Иркутска

В клубе «КАРкуша» мастер-классы и лекции шли параллельно: пока дети 
мастерили подарки к 8 Марта, взрослые слушали лекцию о родительской 
любви от преподавателей Иркутского госуниверситета
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на материал сами. Причем для 
«торопыжек» нужна особенная 
пряжа: не мягкая, как можно поду-
мать, а колючая, из стопроцентной 
шерсти.

— Таким ребятишкам полезен 
небольшой дискомфорт, чтобы 
им хотелось шевелиться, дышать, 
жить, — продолжает Наталья Плак-
сина. — Кроме того, если в пряже 
будет хоть процент акрила, то она 
начнет нагреваться под лампами 
кувеза. А шерсть распределяет теп-
ло равномерно.

От хобби до профессии
Неформальное образование 

на то и неформальное, что обу-
читься можно чему угодно — даже 
общению с домашними питомцами. 
Иркутский зоосад провел серию 
мастерклассов по уходу за до-
машними грызунами, кроликами 
и черепахами, а в Ленинском рай-
оне второклассник Леша Пылаев 
учил всех желающих выращивать 
авокадо.

"
— У Алексея своя 
технология: он протыкает 
косточку специальным 
образом и выращивает 
плоды над испарениями 
воды. Даже опытные 
садоводы были удивлены, 
— говорит Анна Кустенко, 
руководитель клуба 
активных родителей 
«КАРкуша».

Дети выступали ведущими 
и на других мастерклассах. Напри-
мер, 12летний Феликс Иванов учил 
младших школьников выпиливать 
лобзиком разделочные доски — по-
дарки к 8 Марта для мам и бабу-

шек. С деревом мальчик работает 
уже два года.

— Раньше мне папа выпиливал 
автоматы, игрушки, но потом я по-
просил на день рождения лобзик, 
и мне его подарили. Сейчас уже 
сам могу работать, без папиной 
помощи. За два года сделал много 
разделочных досок: маме, бабушке, 
тетям, — перечисляет юный столяр.  
— Самое сложное, что делал, — это 
бумеранг.

Феликсу помогает четверокласс-
ник Никита Осипов. Дедушка с дет-
ства выпиливал для него оружие 
и постепенно пробудил интерес 
к дереву. Теперь Никита сам ма-
стерит деревянные копья, сабли 
и щиты.

— Лучше всего из березы выпи-
ливать, она самая прочная и плот-
ная, после обработки становится 
гладкой и красивой, — со знанием 
дела рассуждает Никита.

На мастерклассе к мальчишкам 
присоединился первый заместитель 
мэра Иркутска Антон Красношта-
нов. Оказывается, его строительная 
карьера тоже начиналась с подоб-
ного хобби.

— Я с детства любил работу 
с деревом, выпиливал из дощечек 
плинтуса, строил домики, — вспо-
минает Антон Алексеевич, орудуя 
лобзиком. — Цель «Недели нефор-
мального образования» — показать 
весь спектр кружков для детей 
и взрослых, помочь каждому оты-
скать свое призвание в спорте или 
творчестве. В этом году в програм-
му включено почти 700 обучающих 
и познавательных мероприятий 
— думаю, каждый нашел чтото 
по душе.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Позвоночник — это ось человеческого ске-
лета, взаимосвязанная системная работа цело-
го комплекса, где каждая часть играет важную 
роль. От болей в позвоночнике страдает до 98 % 
взрослых людей. Одни прибегают к народным 
средствам, другие терпят, и только треть своевре-
менно обращается к врачу.

Незапущенную проблему с позвоночником 
решить легче, причем лечение и профилактика 
заболеваний могут быть не только полезными, 
но и приятными. Такой рай для костной системы 
находится на сибирском курорте Белокуриха.

Процедуры санаториев для позвоночника
Одним из главных компонентов при лечении 

позвоночника на курорте Белокуриха — слабора-
доновые минеральные азотнокремнистые воды, 
которые благотворно влияют на организм чело-
века. Благоприятное воздействие обусловлено 
наличием минеральных веществ и газов в составе 
уникальной воды.

Влияние воды на позвоночник:
• способствует снятию воспаления;
• стимулирует процессы регенерации тканей;
• помогает избавиться от боли.

Минеральная азотнокремнистая вода исполь-
зуется в бассейнах, где дополнительно прово-
дятся занятия на водных тренажерах, в ваннах, 
а также при подводном вытяжении.

Экспертное мнение
— Некоторые пациенты, которые приезжают 

к нам, боятся идти на процедуры, основанные 
на слаборадоновой воде. Они считают, что радон 
опасен и возможно облучение. Однако это миф, 
ведь мы используем слабую концентрацию, ко-
торая неспособна навредить организму человека. 
Кроме того, каждый пациент получает индивиду-
альную рекомендацию и методику лечения. Она 
основывается на личных показателях здоровья, 
тяжести заболевания, имеющихся противопо-
казаниях. Вода используется в комплексе с дру-
гими процедурами, усиливающими ее лечебный 
эффект, — рассказывает заведующая лечебным 
отделением санатория «Белокуриха» Юлия 
Ошлакова.

Санаторнокурортная путевка содержит ин-
дивидуальный комплекс процедур, назначае-
мых врачом. Как правило, она состоит из 5–7 
наименований.

К процедурам с минеральной азотнокремни-
стой водой могут быть добавлены сухое вытяже-
ние позвоночника, ручной массаж, грязелечение, 

лечебные души, физиотерапия, подводный душ
массаж, рефлексотерапия, посещение бассейна 
с сауной, лечебная физкультура, а также пешие 
прогулки по тропам здоровья — терренкурам.

На лечебных базах сети санаториев «Курорт 
Белокуриха» проводятся современные эффектив-
ные методы лечения позвоночника: озонотера-
пия, ударноволновая терапия, карбокситерапия, 
внутритканевая электростимуляция по методу 
Герасимова, плазмолифтинг и др.

После санаторнокурортного лечения у паци-
ентов с заболеваниями позвоночника улучшается 
кровообращение, приходит в норму обмен ве-
ществ, минимизируются болевые ощущения, 
восстанавливается объем движений. Чтобы 
не допустить обострения заболеваний позво-
ночника и почувствовать себя лучше, рекомен-
дуется пройти лечение или профилактические 
процедуры в санаториях Белокурихи, после ко-
торых ваш позвоночник скажет вам спасибо.

Подробнее по бесплатному 
короткому номеру *5183
АО «Курорт Белокуриха», 
659900, Алтайский край, 
г. Белокуриха, ул. Академика 
Мясникова, 2.
ИНН: 2203000190
ОГРН: 1022200534608
www.belokurikha.ru

ВАШ ПОЗВОНОЧНИК СКАЖЕТ ВАМ СПАСИБО! 

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
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Каждый день мы находимся 
в движении, даже во сне, когда тело 
и мозг отдыхают. Одна из самых 

важных частей, обеспечивающих 
беспрепятственное движение человека, 
— позвоночник. От работы этой части 
скелета зависит функционирование всех 
остальных органов. Боли в позвоночнике 
значительно омрачают нашу жизнь, 
а игнорирование своевременного лечения 
грозит негативными последствиями… 

На мастер-классе по выпиливанию 
лобзиком первый заместитель мэра 
вспомнил свое детское хобби

По подсчетам организаторов,  
за неделю мастер-классы посетили 
более 10 тысяч горожан

Главный результат «Недели неформального образования» в том, что после 
ее окончания многие иркутяне продолжили заниматься йогой, шахматами, 
веб-дизайном и творчеством
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История по крупицам
Школа № 72, расположенная 

в двухэтажном каменном доме 
на пересечении улиц Декабрьских 
Событий и Рабочей, — одно из ста-
рейших образовательных учрежде-
ний Иркутска.

Здание изначально задумывалось 
как жилое: здесь собирался жить 
купец, меценат и городской голо-
ва Иван Хаминов. Отсюда разные 
по площади классные комнаты — 
от небольших до очень просторных; 
высокие потолки, сводчатые арки 
в коридорах и невероятный актовый 
зал, при взгляде на который легко 
представить себя на балу в окру-
жении дам в кринолинах и господ 
во фраках.

Однако купец подарил это зда-
ние женской гимназии, помещение 
которой было уничтожено в пожаре 
1879 года. С того момента здесь все
гда размещались образовательные 
учреждения: после революции это 
была Первая Ленинская школа, 
которая в начале 1970 годов ста-
ла средней общеобразовательной. 
Лишь в годы Великой Отечествен-
ной войны в здании временно пре-
кратили занятия, развернув нейро-
хирургический госпиталь. С 2007 
до 2010 года школу закрыли на ка-
питальный ремонт, в ходе которого 
по историческим документам был 
воссоздан интерьер актового зала — 
от лепнины до паркета из наборного 
дуба.

— Когда заходишь в школу в пер-
вый раз, возникают удивительные 
ощущения от атмосферы, которая 
царит здесь благодаря обстановке. 
Мы пытаемся сохранить ее, даже 
люстры не меняем на современное 
освещение, — говорит директор 
школы № 72 Татьяна Яковлева.

Татьяна Ивановна возглавляет 
школу с 2018 года и с тех пор вместе 
с коллективом и родителями соби-
рает историю учреждения фактиче-
ски с нуля.

— Есть сведения, что в одном 
из классов был когдато спуск в под-
вал, о нем рассказывали люди, кото-
рые давно у нас работают. Сейчас он 
находится там, где расположен мед-
кабинет. По слухам, во время гоне-
ний на церковь там прятались мона-
хи. Есть еще столько неизученного, 
так много из истории нашей школы 
осталось забытым, что приходится 
буквально по крупицам находить 

материал из разных источников, —  
делится директор.

Сейчас школа налаживает связь 
с потомком Ивана Хаминова — док-
тором исторических наук, профес-
сором Томского университета Дми-
трием Хаминовым. Выйти на него 
удалось с помощью иркутского исто-
рика Натальи Гавриловой.

А буквально неделю назад на фа-
саде здания установили мемориаль-
ную доску в честь Ивана Хаминова, 
школе официально присвоено имя 
городского головы, купца и мецена-
та. И выпускники 2021 года станут 
первыми, кто получит аттестаты об-
разовательного учреждения с новым 
наименованием.

Чем живет школа 
сегодня?

Выпускных классов в школе № 72 
в этом году два. Всего же в общеоб-
разовательном учреждении обуча-
ются около 620 учащихся, набрано 
25 классов с первого по одиннадца-
тый. Образование здесь получают 
дети со всех районов Иркутска.

— У нас школа небольшая, мы 
друг про друга все знаем. Я с утра 
встречаю детей у входа, здороваюсь, 
— говорит Татьяна Яковлева. — Ра-
ботаю педагогом уже 34 года и могу 
сказать, что дети всегда остаются 
детьми. Да, они сейчас умеют поль-
зоваться всевозможными гаджета-
ми, может, стало больше амбиций, 
но они, как и раньше, могут и по-
шалить, уроки иногда не сделать. 
И при этом нуждаются во внимании, 
заботе взрослых.

Кстати, ученический коллек-
тив в школе многонациональный. 
Здесь учатся и монголы, и китайцы, 
и представители бывших союзных 

республик. В этом году 11 класс за-
канчивает сын Генконсула КНР. 
И, кстати, китайский язык в школе 
дети изучают, правда, пока только 
в качестве факультатива. Ввели его 
с подачи молодого преподавателя 
английского и китайского языков. 
В будущем Татьяна Ивановна наде-
ется привлечь к образовательному 
процессу и носителя китайского 
языка.

"
— У нас очень дружный 
коллектив учителей, 
детей и родителей, очень 
отзывчивый. Мы начали 
подготовку к юбилею 
уже давно, и задумка 
была, чтобы каждый 
из классов организовал 
проект на пользу 
школы. И родители живо 
откликнулись на это. 

Так у нас появились красивые 
вазоны по всей школе, кованые ла-
вочки у библиотеки, новое крыльцо. 
Ктото делал часы с логотипом шко-
лы, ктото — праздничную канце-
лярию, — с улыбкой рассказывает 
Татьяна Яковлева.

Иркутский Хогвартс
Во многом такое дружное сообще-

ство в школе № 72 сложилось бла-
годаря тому, что в нее вчерашние 
выпускники приводят своих детей, 
а есть и случаи, когда тут учились 
еще даже бабушки и дедушки ны-
нешних учеников. И, конечно, бла-
годаря педагогам. Работают в обра-
зовательном учреждении и учителя 
с большим педагогическим стажем, 
наградами, и молодые специалисты.

— Есть у нас учитель младших 
классов, сама выпускница нашей 
школы, и мама ее у нас преподает 
английский. Есть еще один учитель 
английского языка, чья мама у нас 
очень долго преподавала немецкий. 
Вообще, если человек пришел к нам 
и проработал несколько лет, то, ско-
рее всего, он останется, — говорит 
Татьяна Ивановна.

Например, учитель математики 
Галина Степановна Пецевич работа-
ет здесь уже 36 лет. Признается, что 
настолько «вросла» в школу № 72, 
что ей сложно представить себя 
в стенах другого учреждения.

— Здесь все родное, стены род-
ные, дети замечательные, коллектив 
хороший. Школа уникальная, в этом 
здании очень приятно находиться. 
На моих глазах и ремонт прошел, 
я видела, что было до и что стало 
сейчас — от такой красоты куда 
уйдешь? У меня тут и сын учился, 
и внук мой заканчивает 9 класс, уче-
ники приводят своих детей, — рас-
сказывает она.

С высоты своего опыта Галина 
Пецевич отмечает: чтобы получать 
от работы удовольствие, учителям 
всегда нужно держать себя в тонусе 
и идти в ногу с детьми. Тогда и уче-
ники отвечают уважением и искрен-
ней любовью.

— Наша школа необыкновенная, 
и мы между собой называем ее «ир-
кутским Хогвартсом», — говорит 
одиннадцатиклассник Максим Мо-
исеев. — Учительский состав очень 
хороший, педагоги относятся к нам 
с большим уважением, как и мы 
к ним тоже. Мне школа дала неоце-
нимый жизненный опыт, а за счет 
того, что она небольшая и почти 
все друг друга знают, у нас уютная 
и доброжелательная атмосфера 
сложилась.

Пандемия коронавируса не дала 
школе отметить в прошлом году 
свой 160летний юбилей, но сейчас, 
когда ситуация стабилизировалась, 
решено провести памятный вечер. 
Он состоится уже в пятницу в том 
самом уникальном актовом зале, 
на балкончиках которого разместит-
ся военный оркестр. Гостей будут 
встречать музыкой. А Татьяна Ива-
новна поздравляет весь коллектив 
школы с праздником:

— От души поздравляю всех, 
в чьей жизни и судьбе была и есть 
наша милая 72 школа! Благодарю 
своих коллег за их каждодневный 
труд, за неравнодушие, за понима-
ние и доверие, наших замечатель-
ных учеников — за их пытливый 
взгляд и искрящиеся глаза, наших 
беспокойных и заинтересованных 
во всем родителей — за их энергию 
и поддержку инициатив админи-
страции. Наших дорогих ветеранов 
— за боевой дух, за бесценный вклад 
в образование. Наших незабыва-
емых выпускников, кому учителя 
отдали частичку своей души и жиз-
ни. Всем желаю здоровья, крепости 
духа, теплых воспоминаний, кото-
рые подарила нам наша легендар-
ная, славная, стойкая 72 школа! 
С гордостью носи имя человека, ко-
торый многое сделал для развития 
образования в Иркутске, — Ивана 
Степановича Хаминова! С юбилеем, 
неповторимая 72я!

Ольга Куликова
Фото Валентина Карпова

Во многих иркутских школах 
есть музеи. В небольших 
помещениях учебные 

заведения хранят памятные 
документы, уникальные 
реликвии, воспоминания 
выпускников прошлых лет… 
В школе № 72, которой 27 октября 
2020 года исполнилось 160 лет, 
такого музея нет. Впрочем, он 
ей и не нужен: само здание 
образовательной организации — 
это самый настоящий музей.

160-летний юбилей отмечает одно из старейших 
образовательных учреждений Иркутска

ИСТОРИЯ ОДНОЙ ШКОЛЫ 

Здание школы № 72 задумывалось как Здание школы № 72 задумывалось как 
жилой дом, спроектированный специально жилой дом, спроектированный специально 

для семьи Ивана Хаминовадля семьи Ивана Хаминова

В ходе капитального ремонта школы был воссоздан 
старинный интерьер актового зала Дружный коллектив школы № 72
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Кто проводит перепись?
Всероссийскую перепись населе-

ния организует и координирует Фе-
деральная служба государственной 
статистики — Росстат. Но непосред-
ственно в подготовку и проведение 
переписи вовлечены многие ведом-
ства, институты и службы.

Так, над программой переписи 
помимо специалистов Росстата ра-
ботал коллектив 10 научноиссле-
довательских институтов и органи-
заций — НИИ статистики Росстата, 
Высшая школа экономики, МГУ, 
РЭУ им. Плеханова, Институт этно-
логии и антропологии им.  
Н.Н. МиклухоМаклая РАН и дру-
гих. Организация переписи прохо-
дит при участии министерств, фе-
деральных служб, государственных 
ведомств, а также при поддержке 
органов федеральной и местной ис-
полнительной власти России.

Саму перепись будут проводить 
360 тысяч переписных работников 
по всей стране: переписчиков, поле-
вых и районных контролеров, про-
водников и переводчиков. Самый 
многочисленный состав — пере-

писчики. Они проходят обучение, 
опрашивают жителей и передают 
собранную информацию в центры 
обработки данных.

Какой способ участия 
в переписи можно 
выбрать?

Россиянам предлагается вы-
брать один из трех способов уча-
стия во Всероссийской переписи 
населения:

1. Самостоятельно заполнить 
электронный переписной лист 
на портале «Госуслуги». Для этого 
достаточно иметь гаджет с доступом 
в интернет с установленным при-
ложением ЕСИА или авторизоваться 
через браузер.

2. Можно дождаться переписчика 
дома. В этом случае не нужно нику-
да ходить, не нужно ничего писать 
или заполнять самому, достаточно 
просто ответить на вопросы.

3. Дойти до ближайшего стацио-
нарного переписного участка и отве-
тить на вопросы переписчика. Чело-
век сам выбирает удобное ему время 
посещения участка в рабочие часы.

Кстати, пройти перепись по теле-
фону нельзя. Такой формы пере-
писи не предусмотрено. Если ктото 
вам звонит и предлагает пройти 
перепись по телефону — знайте, вас 
пытаются ввести в заблуждение.

Какие вопросы будут 
заданы в ходе переписи?

Всего постоянным жителям Рос-
сии будет задано 33 вопроса. Из них 

23 касаются социальнодемографи-
ческих характеристик: пол, возраст, 
гражданство, место рождения, на-
циональность, владение языками, 
образование, состояние в браке, ко-
личество детей, источники средств 
к существованию, занятость.

Также зададут 10 вопросов о жи-
лищных условиях — надо будет на-
звать тип жилого помещения, где 
вы проживаете, время постройки 
дома, общую площадь квартиры или 
дома, количество комнат и виды 
благоустройства.

Временно проживающие в России 
ответят на 7 вопросов сокращенной 
формы переписного листа: пол, 
возраст, страна постоянного прожи-
вания, цель приезда в Россию и про-
должительность пребывания.

О чем не спросят в ходе 
переписи?

В ходе переписи не попросят 
предъявить документы, так как 
все данные записываются с ваших 
слов, не попросят уточнить данные 
паспорта, не спросят, кто владелец 
жилища, не будут интересоваться 
уровнем дохода и другими чувстви-
тельными темами. Более того, все 
данные переписи поступают в цен-
тры обработки в обезличенном виде. 
По ним нельзя будет установить, 
кого именно опрашивали и о каком 
человеке идет речь.

По материалам сайта  
https://www.strana2020.ru/

После введения компонентов 
вакцины могут развиваться реакции 
организма в виде озноба, повыше-
ния температуры, ломоты в мышцах 
и суставах, головной боли, слабости, 
покраснения и отечности в месте 
укола, но эти симптомы кратковре-
менны и проходят сами собой. В те-
чение трех дней после вакцинации 
не рекомендуется мочить место при-
вивки, ходить в сауну, баню, при-
нимать алкоголь; также нужно избе-
гать тяжелых физических нагрузок.

Однако есть и противопоказания: 
вакцину нельзя ставить беремен-
ным, детям, аллергикам, а также 
больным острыми заболеваниями 
различной этиологии, при обо-
стрении хронических заболеваний, 
при наличии новообразований, 
туберкулеза, гепатитов В и С, ВИЧ, 
сифилиса, перенесенного в течение 
года острого коронарного синдрома, 
инсульта.

Вакцинация абсолютно бесплатна 
и проводится каждый день: в будни 
с 8.00 до 20.00, по субботам — с 9.00 
до 18.00, по воскресеньям и празд-
никам — с 9.00 до 16.00. Записаться 
можно либо через портал «Госуслу-
ги» через вкладку «Сделайте при-
вивку от COVID19», обратившись 
в любой прививочный пункт, либо 
позвонив по единому номеру 122.

ПЕРЕПИСЬ-2021 

Всероссийская перепись 
населения — важнейшее 
статистическое событие 

десятилетия. Это сложный 
и масштабный проект, который 
в этом году предлагается 
провести с 23 августа 
по 30 сентября. Она впервые 
пройдет в цифровом формате 
— все данные будут собираться 
и обрабатываться в электронном 
виде. О том, кто проводит 
перепись, какие вопросы зададут 
россиянам и какой способ 
участия в переписи можно будет 
выбрать, — в нашем материале.

Вакцинация на сегодня 
— самый эффективный 
способ защититься 

от новой инфекции. Прививка 
показана людям от 18 лет 
и старше и проводится в два 
этапа с интервалом в три 
недели. Все процедуры 
проходят под пристальным 
врачебным наблюдением: 
с осмотром до вакцинации 
и контролем самочувствия 
после. По последним данным, 
прививка развивает устойчивый 
иммунитет к коронавирусу, 
сохраняющийся на протяжении 
двух лет.

Как будет проходить Всероссийская перепись населения — 2021

Жителям Иркутска предлагают вакцинироваться 
для профилактики коронавирусной инфекции 

ВПИШИ СЕБЯ В ИСТОРИЮ

УДАРИМ ВАКЦИНОЙ  
ПО КОРОНАВИРУСУ!

ВАЖНО
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Проект «Здоровье 55+» в Ленин-
ском округе запустили пять лет на-
зад. Благодаря ему у жителей округа 
появилась возможность регулярно 
и в окружении единомышленников 
заниматься оздоровительной гим-
настикой. Стать куратором проекта 
предложили Диляре Хамидовне 
Максимовой — тренеру высшей ква-
лификации, мастеру спорта СССР 
по конькобежному спорту, женщи-
не, чья жизнь вот уже 50 лет цели-
ком и полностью связана со спор-
том. Диляра Максимова — она, 
кстати, живет в Ленинском округе, 
— без раздумий согласилась.

— Это произошло по инициати-
ве Алексея Николаевича Красно
штанова. Как только его избрали 
депутатом Госдумы и он возглавил 
в Иркутской области федеральный 
проект «Единой России», который 
называется «Старшее поколение», 
так сразу же предложил мне стать 
руководителем проекта «Здоро-
вье 55+», — вспоминает Диляра 
Хамидовна.

"
За пять лет в проекте 
приняли участие около 
400 человек со всего 
Ленинского округа, 
а самому старшему 
участнику было 84 года. 

Свои коррективы в план трениро-
вок, безусловно, внесла пандемия, 
и многие в последние месяцы за-
нятия не посещают. Однако трени-
ровки в основной группе продол-

жаются. А на фестиваль, который 
проходил в новом физкультурно 
оздоровительном комплексе 
«Старт», собралось около четырех 
десятков участников проекта «Здо-
ровье 55+». Мероприятие открыло 
Год массового спорта и здорового 
образа жизни в Иркутске, объявлен-
ный мэром Русланом Болотовым.

Участников проекта попривет-
ствовали заместитель мэра — глава 
комитета по управлению Ленинским 
округом Иркутска Наталья Циба-
нова и заместитель председателя 
городской думы Леонид Усов.

— Я поздравляю вас с очередной 
вашей победой. Выступить в новом 
ФОКе — это достижение. Одними 

из первых продемонстрировать го-
товность к Году массового спорта 
в Иркутске — это результат значи-
тельной подготовительной работы. 
Огромное вам спасибо за то, что 
показываете, как спорт способен 
сплотить людей, — сказала Наталья 
Николаевна.

"
— Занятия физической 
культурой продлевают 
жизнь, дарят бодрость 
духа, радость общения. 
Я рад, что проект 
«Здоровье 55+» 
перерастает в массовое 
движение, — отметил 
Леонид Усов.

Поприветствовала участников 
и член общественного совета про-
екта «Старшее поколение» Ирина 
Близнец. А активные участники 
проекта «Здоровье 55+» исполнили 
для зрителей несколько танцеваль-
ных номеров. Их ставит сама Диля-
ра Хамидовна.

— Движение — это жизнь, и мы, 
занимаясь, словно молодеем. С не-
терпением всегда ждем, когда будут 
занятия. Благодаря проекту «Здо-
ровье 55+» темп жизни у нас стал 
намного выше, и недели не хватает 
для разных полезных начинаний 
и дел, — делится Галина Кузьминых.

— Мне 74 года, — говорит Люд-
мила Назаренко. — Я занимаюсь 
с самого запуска проекта. Только 
благодаря группе здоровья, меро-
приятиям, которые организует фонд 

Красноштанова, я поддерживаю 
свою форму. Здесь появились подру-
ги, мы встречаемся, много смеемся, 
а веселое настроение тоже продле-
вает жизнь. Потому что когда дома 
сидишь в одиночестве и потихонь-
ку стареешь, — это очень грустно. 
В коллективе чувствуешь себя со-
вершенно подругому.

Занятия, которые проводит 
Диляра Максимова, направлены 
на развитие не только физической, 
но и ментальной активности. В це-
лом заниматься в проекте «Здоровье 
55+» может каждый: главное, чтобы 
врачи не возражали. Потому что 
это оздоровительная, а не лечеб-
ная физкультура, и нагрузка здесь 
выше, хотя и соответствует возрасту.

— Это упражнения на все группы 
мышц, мы занимаемся и с отягоще-
нием, и растяжками, и элементами 
йоги, с мячами, фитболами — чего 
только у нас нет, — говорит Диляра 
Максимова.

Долгое время у проекта «Здоро-
вье 55+» была одна база. Теперь 
его участники смогут заниматься 
не только в спорткомплексе «Ло-
комотив» на улице Норильской, 
но и в ФОК «Старт». Появится и вто-
рой тренер. Это позволит охватить 
занятиями больше людей, что, без-
условно, повлияет на качество жиз-
ни старшего поколения иркутян.

Алена Григорьева
Фото Валентина Карпова

— Постепенно мы возобновляем 
проведение курсов «Бабушкаон-
лайн», «Бабушкагламур», «Бабуш-
каполиглот», «Бабушкафитнес», 
«Рисунок с нуля», «Театральное 
искусство», «Танцующий город». 
Стартуем с курса повышения ком-
пьютерной грамотности «Бабушка
онлайн». После его окончания наши 

выпускники смогут общаться с дру-
зьями и родственниками в социаль-
ных сетях, найти любую интересу-

ющую информацию в интернете, 
воспользоваться государственными 
и муниципальными услугами, обра-
щаться в интернетприемные и мно-
гое другое, — отметила Александра 
Егорова.

Запись будет проходить с 9 
по 19 марта. Желающим пройти 
обучение впервые необходимо по-
звонить по телефону 520414. За-
пись на 2й курс «Бабушкаонлайн» 
будет проводиться на сайте «Обще-
ственная жизнь города Иркутска» 
http://gorod.irk.ru/. Более подроб-
ную информацию о проекте «Ак-

тивное долголетие» можно узнать 
по телефону отдела по связям с об-
щественностью 520414.

Напомним, что обязательное 
условие для участников курсов — 
регистрация на территории города 
Иркутска. Также организаторы на-
поминают, что в связи с угрозой 
распространения коронавирусной 
инфекции для жителей Иркутской 
области 65+ до 31 марта 2021 года 
действует режим самоизоляции.

По материалам пресс-службы 
администрации Иркутска

Вновом спорткомплексе 
«Старт» в микрорайоне 
Ново‑Ленино 

накануне Международного 
женского дня при поддержке 
Благотворительного фонда 
Красноштанова прошел 
спортивный фестиваль  
«Здоровье 55+».

Вобластном центре 
с 9 марта запущен проект 
«Активное долголетие», 

в рамках которого в течение 
года для иркутян старше 55 лет 
пройдет несколько интересных 
и познавательных курсов. 
Об этом сообщила начальник 
управления реализации 
общественных инициатив 
аппарата администрации города 
Иркутска Александра Егорова.

В Иркутске стартовал проект «Активное долголетие» 

«БАБУШКА-ОНЛАЙН»: ПЕРЕЗАГРУЗКА

Каждую из женщин — участниц проекта 
на фестивале поздравили с 8 Марта

Мероприятие посетили Наталья 
Цибанова, Ирина Близнец и Леонид Усов

В ФОКе «Старт» провели спортивный фестиваль

ВОЗРАСТ СПОРТУ НЕ ПОМЕХА ВОЗРАСТ СПОРТУ НЕ ПОМЕХА 

Актив проекта «Здоровье 55+» Актив проекта «Здоровье 55+» 
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— Мы понимали, что все силы 
нужно бросить на первые две игры 
— за место в тройке предстояло бо-
роться со сборной Хакасии и «Куз-
бассом», — отмечает Владимир 
Наумов. — В нашей зоне сильная 
конкуренция, четыре команды были 
в свое время чемпионами группы: 
в прошлом году «Енисей», в поза-
прошлом — «СКАНефтяник», три 
года назад — мы, четыре — сборная 
Хакассии.

У «Кузбасса» иркутяне выиграли 
со счетом 5:2, а сборную Хакассии 
обыграли со счетом 4:0. В середине 
турнира наших хоккеистов ждала 
серьезная проверка в виде грозных 
соперников — «Енисея» и «СКА
Нефтяника». С ними сборная Ир-
кутской области вела равные игры 
и уступила с разницей всего в один 
мяч.

— В матче с красноярцами нас 
немного подвела игровая дисци-
плина, — говорит тренер команды. 
— За десять минут до конца игры 
наш игрок сравнял счет, но забил 
из офсайда — гол отменили. Он 
начал спорить с судьями и за не-
спортивное поведение его удалили. 
Конечно, это повлияло на оконча-
ние матча — в меньшинстве уже 
не смогли отыграться, хотя все пред-
посылки были.

После этого хоккеисты ЦРС легко 
обыграли новосибирский «Сибсель-
маш» и заняли третье место в груп-
пе. Кстати, команда ЦРС в этом 
турнире пропустила меньше всего 
мячей, а голкипер Егор Золотарев 
стал лучшим вратарем. Еще одного 
нашего хоккеиста, Данила Пашкова, 
признали лучшим полузащитником.

Стоит отметить, что основные 
соперники иркутян — «Кузбасс», 
«Енисей», «СКАНефтяник» — это 
юношеские команды профессио-
нальных клубов. Их преимущество 

в постоянной доступности крытой 
арены для хоккея с мячом.

— Да, они более накатанные, 
привыкшие ко льду большой аре-
ны, но на этом их козыри закан-
чиваются, — отмечает Владимир 
Михайлович. — На нас это суще-
ственно не влияет, перед турниром 
в Красноярске наши ребята около 
недели тренировались в Ледовом 
дворце «Байкал», постоянно ходят 
туда на матчи «БайкалЭнергии». 
Что же касается внимания, то о нас 
в «Центре развития спорта г. Ир-
кутска» даже больше заботятся, чем 
о юношеских сборных при командах 
мастеров. У наших хоккеистов самая 
красивая форма в стране, хорошая 
экипировка и инвентарь. Директор 
ЦРС Аркадий Журавлев все для нас 
делает, он сам бывший спортсмен 
и знает все о профессиональном 
подходе к воспитанию чемпионов.

Ребятам сейчас 15–16 лет, и в Ир-
кутске по своему возрасту им сорев-
новаться уже не с кем. Команда ЦРС 
— абсолютные чемпионы в городе. 
Они набирают игровой опыт в мат-
чах со взрослыми.

— Мы участвовали в первенстве 
Иркутской области среди мужчин 

по минихоккею с мячом, заняли 
третье место среди тринадцати ко-
манд. Сейчас готовимся к плейофф 
чемпионата области среди мужчин 
по большому хоккею, вышли в одну 
четвертую финала. Благодаря это-
му получаем хорошую подготовку 
к турнирам по своему возрасту.

"
Индивидуально 
Владимир Наумов никого 
не выделяет, подчеркивая, 
что на льду всегда бьется 
единая команда. Однако 
из наших ребят стоит 
отметить особо Евгения 
Мартынова.

— Год назад после закрытия хок-
кейной школы «Ермак» в Ангарске 
он перешел из хоккея с шайбой 
к нам, — рассказывает Владимир 
Наумов. — И за это время показал 
себя в бенди с наилучшей стороны: 
на турнире в Красноярске забил 
пять мячей и отметился несколь-
кими голевыми передачами. Еще 
один новичок команды, пришедший 
из «Ермака2005» — Игорь Глады
шев — оказался настоящим фанатом 

спорта: он живет в поселке Тельма 
и ездит тренироваться в Иркутск.

15–16 лет для спортсменов, равно 
как и для обычных подростков, — 
сложный переходный возраст.

— Бывают трудности у ребят 
в учебе, в жизни, начинают показы-
вать характер, — отмечает Владимир 
Михайлович. — Стараемся воспиты-
вать, держим в ежовых рукавицах. 
Главное в этом возрасте — не по-
пасть в плохую компанию. Но на-
шим хоккеистам это не грозит: они 
всегда при деле, под присмотром. 
Да и к тому же наши парни — фана-
ты хоккея, поэтому все силы отдают 
тренировкам.

Бронза на зональном этапе Все-
российских соревнований дает ир-
кутянам право побороться за золото 
в финальной части, которая пройдет 
в Хабаровске с 29 марта по 6 апреля. 
Уже сейчас сборная Иркутской обла-
сти начинает готовиться к финалу, 
для этого региональная федерация 
хоккея с мячом выделит время 
для тренировок в Ледовом дворце 
«Байкал».

Элина Халтанова
Фото из архива героев

С28 февраля по 5 марта 
в Красноярске состоялся 
зональный турнир 

Всероссийских соревнований 
среди юношей 15–16 лет (2005–
2006 г.р.). Хоккеисты МКУ 
СШ «Центр развития спорта», 
представляющие на турнире 
сборную Иркутской области, 
заняли третье место, обеспечив 
себе выход в финальную 
часть соревнований. Первое 
место у хабаровского «СКА‑
Нефтяника», вторыми стали 
игроки красноярского «Енисея». 
О том, каким выдался для 
иркутян зональный турнир и как 
наши ребята будут готовиться 
к финалу, рассказал главный 
тренер команды «Центр развития 
спорта» (сборная Иркутской 
области) Владимир Наумов.

Юношеская сборная Иркутской области по хоккею с мячом 
заняла третье место на зональном турнире в Красноярске

БРОНЗОВЫЙ ЭТАП БРОНЗОВЫЙ ЭТАП 

В Иркутске хоккеистам ЦРС уже не с кем соревноваться:  
сейчас они играют на равных с мужчинами «После зонального турнира начинаем готовиться к финалу», — говорит Владимир Наумов

Для команды «Центр развития спорта» выход  в финал Для команды «Центр развития спорта» выход  в финал 
Всероссийских соревнований — очередная победаВсероссийских соревнований — очередная победа
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МУЗЕИ ТЕАТРЫ

13 марта
Иркутский областной КСП «Мост» и Городской выставоч-
ный центр им. В.С. Рогаля приглашают любителей бардов-
ской песни на весенний бардквартирник «Ваше величество 
женщина», приуроченный к празднованию международного 
женского дня 8 Марта. Песни о любви, весне для женщин ис-
полнят участники иркутского КСП «Мост»: М. Сычева,  
Ю. Колосов, Н. Мякишева, Ж. Богданова, М. Почернин,  
П. Дайнеко, Г. Агафонов и др. Приглашаем иркутян провести 
этот весенний день в хорошей компании и под хорошие песни.
Ждем любителей бардовской песни 13 марта в 15:00 в ГВЦ им. Рогаля  
(ул. Халтурина, 3). Стоимость билетов 300 руб., тел. 200-365. (6+)
В связи со сложной эпидемической обстановкой количество мест 
ограничено. О билетах просим побеспокоиться заранее.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИМ. В.П. СУКАЧЕВА

11–14 марта
Филиал МБУК «Музей истории 
г. Иркутска им. А.М. Сибиря-
кова» — Дом ремесел и фольк
лора приглашает на «Масле-
ничную неделю» по адресу: ул. 
Декабрьских Событий, 102.
Вас ждет игровая масленичная 
программа:
— Праздничные мастерклас-
сы: изготовление маленьких 
кукол«маслениц» на подстав-
ке. Цена — 250 руб. с ребенка, 
сопровождающие воспитатели 
и преподаватели бесплатно (по 
предварительной записи). (3+)
— Знакомство с народными 
масленичными традициями, 
играми, обрядами. Участие в 
масленичных забавах в соот-
ветствии с днем Масленичной 
недели.
— Награждение победителей выставкиконкурса «Масленичная ярмарка» 13 марта в 
13.00. (3+)
— Уличная программа «Празднуем Масленицу» со сжиганием чучела Масленицы  
13 марта в 13.00. (3+)
Обязательны средства индивидуальной защиты (маска, перчатки).
Запись по телефону: 20-44-94.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

11 марта
Детская библиотека № 26 «В Солнечном» (ул. Бай-
кальская, 310а; тел. 353911) приглашает всех желающих на 
мастеркласс по изготовлению обрядовых кукол Иркутской 
области. К любому народному празднику в каждой семье 
изготовлялись обрядовые куклы, считающиеся талисманом
оберегом семьи. Кукла «Масленица» — обязательный атрибут 
Масленичной недели. (9+) 14.00

Центральная городская библиотека  
им. А.В. Потаниной (ул. Трилиссера, 32; тел. 2393
91) приглашает всех иркутян отдохнуть под звуки ли-
рических мелодий и романсов на стихи В. Высоцкого, 
Ю. Визбора, Б. Окуджавы и других известных поэтов 
в исполнении иркутского барда Виктора Чернышева. 
(14+) 15.00

12 марта — концертная программа 
русских народных и казачьих песен 
«Душа хранит». Начало в 19.00. (12+)
14 марта — Ф. Ясников «По щучьему 
велению», русская народная сказка. 
Начало в 12.00. (4+)
Адрес: ул. Мухиной, 13а,  
тел.: +7 (3952) 46-99-68, +7 (3952) 
56-51-98.

11 марта – 30 мая
В Усадьбе В.П. Сукачева (ул. Декабрьских Со-
бытий, 112) начала работу выставка «Золотой 
век японской графики» (СанктПетербург). В 
экспозиции  более 60 ксилографий эпохи Эдо 
(XVII — пер. пол. XIX вв.) знаменитых японских 
художников — Кацусика Хокусай, Андо Хиросигэ, 
Утагава Кунисада, Китагава Утамаро.
«Картины ускользающего мира» — пояпонски 
«укиеэ» — такое название носит графика эпохи 
со сценами из жизни горожан, портретами гейш, 
актеров театра кабуки и изображениями птиц и цве-
тов. Цветная гравюра не имела аналогов в странах 
Дальнего Востока, а в Японии была необычайно по-
пулярна: ею украшали интерьеры домов, использо-
вали в качестве афиш для театральных постановок, 
рекламы чайных домов и «веселых кварталов».
В экспозиции представлено более 60 ксилогра-
фий, в том числе из таких знаменитых серий, как 
«36 видов Фудзи» Кацусики Хокусая, «53 стан-
ции Токайдо» Андо Хиросигэ, «Альбом птиц и 
цветов» Коно Байрэя и «Комические виды знаме-
нитых мест в Эдо» Утагавы Хирокагэ. Выставка 
дополнена костюмами и веерами.

Музей городского быта приглашает инте-
ресно и весело отпраздновать Масленицу. 
В программе экскурсия по музею, мастер
класс по изготовлению традиционной 
игрушки«масленицы», старинные празд-
ничные игры с чаепитием.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77, 
тел. для справок 204-884. (6+)

13 марта
В Музее В.Г. Распутина Иркутского областного крае-
ведческого музея 13 марта в 16.00 состоится творческая 
встреча с Вячеславом Александровичем Сачковым.
В.А. Сачков — заслуженный деятель искусств России, 
кинооператор, заведующий кафедрой кинотелеоператор-
ского мастерства ГИТР (г. Москва). С12 лет под влиянием 
отца начал заниматься фотографией и с тех пор не рас-
стается с фотокамерой. Окончил операторский факультет 
ВГИКа, снял более 50 фильмов — многие из них удостое-
ны российских и международных наград.
Вячеслав Сачков на встрече расскажет о съемках фильма 
«Река жизни», о работе с Валентином Григорьевичем 
Распутиным; поделится воспоминаниями о людях, с ко-
торыми доводилось встречаться, о своей работе операто-
ра, фотографа и педагога.
Адрес: ул. Свердлова, 20. Вход свободный по 
предварительной записи по тел. 25-98-25.  
В музее действует масочный режим. (12+)

В связи с непростой эпидемиологической ситуацией посещение музея возможно 
только по предварительной записи (тел. 53-12-24).  
В музее действует масочный режим. (12+)

12 марта 
В библиотеке 
№ 32 (ул. Стани
славского, 17; тел. 
224422) пройдет 
встреча, посвящен-
ная В.Г. Распутину 
«Уроки совести и 
правды», на кото-
рой библиотекари 
познакомят гостей 
с биографией этого 
замечательного 
автора и с жизнен-
ными уроками, 
отраженными в его 
известном произ-
ведении «Уроки 
французского». 
(12+) 12.00

16 марта 
 «Я книгой открываю мир Бай-
кала» — ЦДБ им. Ю.С. Самсо‑
нова (бр Постышева, 35; тел. 
229962) познакомит детей и их 
родителей со сказками и легенда-
ми иркутских детских писателей 
Василия Стародумова и Софьи 
Бунтовской об озере Байкал — 
озере, чудеснее которого нет на 
всем белом свете. (6+) 14.00

11 марта 
В Гуманитарном центре в 12.00 состоится экологический 
час для учащихся 1–4 классов ко Дню Земли «Цвети, Зем-
ля!». Мероприятие посвящено проблемам переработки 
и утилизации мусора на планете. Ребята познакомятся с 
тонкостями сортировки мусора, узнают о личной ответ-
ственности за чистоту в лесах и на водоемах и о том, как 
помочь уберечь природу от пожаров. 
Телефон для справок и предварительной записи:  
31-04-45. (6+)

Иркутский городской клуб садоводовопытников им. А.К. Томсона приглашает иркутян 
на занятия по прививкам плодовых культур. Занятия под названием «Теория и методы» 
пройдут 12, 19 и 26 марта.
Лекции проведут Валерий Иванович Мальшаков — руководитель клуба виноградарей 
«Зилга», специалист по прививкам плодовых культур, и Надежда Федоровна Зыкова — 
председатель Иркутского городского клуба садоводовопытников им. А.К. Томсона.
Занятия клуба проводятся по адресу: ул. Литвинова, 16в, кабинет 301 (ресурсный центр 
МКУ «Город»). Начало занятий в 12.00. 
Обязательное условие посещения занятий — наличие маски и антисептиков.

12–13 марта
Праздник чтения для детей и взрослых «День Ч»  
состоится в Иркутске. Он проходит ежегодно в областном 
центре с 2018 года и ориентирован на детей дошкольно-
го и школьного возрастов и их родителей. Главная тема 
события в 2021 году — «Искусство и креативное мышле-
ние». Гостями мероприятия в Иркутске станут научный 
журналист Илья Кабанов (Москва), театровед и автор 
комикса о кукольном театре Татьяна Шеремет (Санкт
Петербург), куратор книжных магазинов Эрмитажа, 

директор магазина книг по искусству «Мост» Олег Черноусов (СанктПетербург) и др.
Программа для взрослых и подростков пройдет 13 марта в «Галерее Revолюция»,  
а для детей 6–10 лет и их родителей — на площадке Иркутского театра кукол  
«Аистенок».
Мероприятия пройдут с соблюдением мер предосторожности в связи с эпидемической 
ситуацией в регионе. Вход бесплатный по обязательной предварительной регистрации
Регистрация на мероприятия в «Галерее Revолюция»:
11.0015.00 — лекторий для взрослых (https://prazdnikchtenia.timepad.ru/
event/1571725/).
13.0015.00 — мастерклассы для подростков (https://prazdnikchtenia.timepad.ru/
event/1571765/).
Регистрация на мероприятия в театре кукол «Аистенок»:
15.00 — «Театр кукол и современная литература. Как они могут помочь родителям и 
педагогам» (по телефону 89041203799). (18+)
17.00 — «По ту сторону кулис. Путешествуем по театру и учимся делать спектакль 
дома» для детей 6–10 лет и родителей (по телефону 89041203799).

ГУМАНИТАРНЫЙ ЦЕНТР — БИБЛИОТЕКА ИМ. СЕМЬИ ПОЛЕВЫХ

ИРКУТСКИХ САДОВОДОВ ПРИГЛАШАЮТ НА МАСТЕР-КЛАСС 


